
Книжная ярмарка стала насто-
ящим центром притяжения 
для любителей литературы, 
ведь здесь можно найти книги 
на свой вкус или познакомить-
ся с любимыми авторами. 
Многие издательства привез-
ли новинки, которые можно 
приобрести по привлекатель-
ной цене. Или найти красиво 
оформленное собрание для по-
дарка знакомому книгоману. 
Представлен на ММКЯ 
и стенд столичного Департа-
мента СМИ и рекламы. Здесь 
проходит презентация юби-
лейного альбома «Товарищ 
Газета. 100 лет «Вечерней Мо-
скве», посвященного знаме-
нательной дате редакции.
— Сегодня «Вечерка» — одно 
из ведущих изданий города по 
цитируемости и тиражирова-
нию, — говорит главный ре-
дактор газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Куприя-
нов. — 12 лет назад пришла 
новая команда, которая воз-
родила редакцию и вернула 
газету москвичам. 
Редактор — составитель аль-
бома, обозреватель «Вечер-
ней Москвы» Екатерина Ро-
щина рассказывает, как ве-
лась работа над книгой.
— У нас уже складывается 
определенная серия книг, ко-
торые мы выпускали за эти 
12 лет: альбом Нагибина 
«100 неизвестных фотогра-
фий», юбилейные альбомы 
для Московского метрополи-
тена, но особое место в нашей 
коллекции занимают альбо-
мы, посвященные юбилеям 

нашей газеты, — говорит Ека-
терина Рощина. — Мы делали 
альбомы к 90- и 95-летию и те-
перь к 100-летию. 
По ее словам, альбомы полу-
чились совершенно разные, 
ведь за это вре-
мя многое изме-
нилось в жизни 
москвичей, го-
рода и страны.
— Мы не только 
создавали кни-
гу, но и фикси-
ровали исто-
рию, — говорит 
Екатерина Ро-
щина. — Поэто-
му появилась 
идея сделать книгу из разноо-
бразных публикаций, кото-
рые были на страницах «Ве-
черки» за 100 лет. 
За этот период поменялись 
и библиотеки. Сейчас они мо-

дернизируются и становятся 
более современными за счет 
новейших технологий.
— Одно из наших главных 
достижений — это то, что 
в Москве работает 440 би-

блиотек, — рас-
сказывает заме-
ститель дирек-
тора Централь-
ной городской 
м о л о д е ж н о й 
б и б л и о т е к и 
им. М. А. Свет-
лова Кристина 
Чукалина. — 
Много людей 
могут найти 
подходящее для 

себя учреждение в своем рай-
оне и брать там книги. 
По ее словам, сейчас очень 
удобно оформить единый чи-
тательский билет, ведь его 
можно завести в одной из би-

блиотек и пользоваться им во 
всех других. 
— Больше не нужно оформ-
лять каждый раз новый бу-
мажный читательский би-
лет, — говорит Чукалина. — 
Оформите его на сайте mos.ru, 
и там же можно открыть 
свой личный кабинет, где бу-
дут отображаться все взятые 
книги или можно будет забро-
нировать другую, чтобы за-
брать в ближайшей биб-
лиотеке. 
Она добавила, что в каждой 
районной библиотеке есть 
свои проекты и мероприя-
тия, культурная повестка 
районов и округов, а также 
общегородские события. По-
этому современные библио-
теки — это центр досуга и от-
дыха. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в Экспо-
центре откры-
лась Москов-
ская междуна-
родная книжная 
ярмарка. Круп-
ные российские 
издательства 
и библиотеки 
представили 
 новинки лите-
ратуры.

Большие панды Жуи и Диндин 
стали родителями
В Московском зоопарке ро-
дился первый в истории Рос-
сии детеныш больших панд. 
Об этом вчера мэр столицы 
Сергей Собянин (на фото) 
сообщил в соцсетях.

Родителями стали панды Жуи 
и Диндин, которых в рамках 
международной программы 
по сохранению, защите и ис-
следованию больших панд 
привезли в Москву специаль-
ным рейсом из Пекина в 2019 
году. К их приезду подготови-
ли не только вольерный ком-
плекс, но и сотрудников зоо-
парка. Несколько месяцев они 
стажировались в китайском 
питомнике панд, где узнали, 
как правильно ухаживать 
и содержать этих животных.
— Панды — национальный 
символ и достояние Подне-
бесной. Передача животных 
в другую страну — знак боль-

шого доверия, — написал 
 Сергей Собянин. — При уси-
лиях китайского правитель-
ства и соответствующих пар-
тнеров в течение многих лет 
популяция больших панд до-
стигла почти 2600 особей, из 
которых около 1900 живут 
в дикой природе.
В Московском зоопарке ма-
лыш появился на свет благо-
даря слаженной работе его 

сотрудников и их китайских 
коллег, отметил мэр. Жуи 
и Диндин жили в соседних во-
льерах, пока не подросли. 
И вот этой весной их познако-
мили друг с другом. Теперь 
у пары родился малыш. Его 
вес всего 150 граммов.
— Специалисты не торопили 
животных, четко следовали 
указаниям китайских коллег, 
добивались идеальных усло-
вий содержания, и в итоге 
самка забеременела с первого 
раза, — рассказали в Москов-
ском зоопарке. — Наша Дин-
дин проявила большую заботу 
и сразу приняла малыша.
Детеныш еще слишком мал, 
поэтому определить его пол 
пока не удалось.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Третий диаметр 
работает надежно
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) рас-
сказал о работе 
 МЦД-3 в первые 
две недели с мо-
мента запуска. 

Среднее выполне-
ние графика дви-
жения поездов со-
ставляет 99 про-
центов. Как сказал 
Максим Ликсутов, такой вы-
сокий показатель означает, 
что все системы управления 
движением, железнодорож-
ная инфраструктура и поезда 
работают максимально сла-
женно и четко.
— Такая четкость и слажен-
ность работы МЦД-3 позволя-
ет пассажирам не запоминать 

расписание, выбирать новую 
линию наземного метро 
и строить новые удобные 
маршруты. Повышать ком-
форт поездок и улучшать 
транспортную систему горо-

да — одна из на-
ших основных за-
дач, — отметил за-
меститель мэра 
Москвы. 
Он добавил, что до-
биться соблюдения 
графика непросто, 
ведь количество 
составов на участ-

ке Зеленоград-Крюково — Ип-
подром выросло почти в два 
раза, а минимальный интер-
вал сокращен до 5,5 минуты 
в часы пик, что в 1,5 раза мень-
ше, чем было ранее. Над тем, 
чтобы все работало как часы, 
трудятся тысячи человек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Уже 55 коммерческих организаций присоединились к программе «Миллион призов». 
Победители акции смогут использовать выигранные баллы на приобретение товаров 
и услуг в магазинах, аптеках, кафе, ресторанах и на предприятиях сферы сервиса.
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Страницы вековой истории
На открытии книжной ярмарки «ВМ» презентовала свой юбилейный 
альбом, посвященный столетию газеты РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБОРОТ ОРГАНИЗАЦИЙ 

МЕБЕЛЬНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В СТО
ЛИЦЕ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2023ГО. 
ПОСРАВНЕНИЮ С ПРОШЛЫМ ГОДОМ 
ОНВЫРОС НА 39 ПРОЦЕНТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

9 900 000 000

СЕРГЕЙ КАЙКИН
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ 
ЯРМАРКИ

Главное изменение в програм-
ме этого года связано с прове-
дением Первой Московской 
международной детской 
книжной ярмарки. Мы готови-
лись к ней достаточно давно 
и наконец готовы к открытию. 
Гостей Московской между-
народной книжной ярмарки 
и ММКДЯ ждет около 300 ме-
роприятий от более чем 
300 участников на восьми пло-
щадках. Большая часть меро-
приятий будет доступна 
 онлайн, поэтому принять уча-
стие и послушать спикеров 
смогут не только те, кто придет 
в Экспоцентр, но и любители 
книг со всей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:55 Обозреватель Екатерина Рощина, заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть» Юлия Тарапата, заместитель главного редактора, 
руководитель группы выпуска газеты Сергей Серков, старший обозреватель Ольга Кузьмина, заместитель генерального директора по общим вопросам Владимир 
Манжула (слева направо) презентовали альбом «Товарищ Газета» к столетию газеты «Вечерняя Москва»

Транспорт
никогда не спит

В столице десять лет назад по поруче-
нию мэра Москвы Сергея Собянина 
начали работать первые ночные 
маршруты наземного транспорта. 
С тех пор их сеть менялась и постоян-
но развивалась. 
Сейчас ночью работает 16 маршрутов 
автобусов и электробусов, из которых 
три — круглосуточные. Они связали 
70 районов Москвы практически во 
всех округах с центром города. Напри-

мер, пассажиры могут добраться от 4-го микрорайона 
Митина до Китай-города, проехав также станции метро 
«Сокол» и «Динамо», Пушкинскую площадь и ряд других 
остановок. Ночные автобусы и электробусы также обе-
спечивают связь центра города с аэропортами Внуково 
и Шереметьево, со всеми столичными вокзалами. Боль-
шинство маршрутов работают с 1:00 
до 5:30 утра, а Н12, Н13 и Н15 — с 1:15 
до 5:45. 
Каждую ночь на городском транспор-
те совершается порядка 4 тысяч поез-
док, а за 10 лет маршрутами восполь-
зовались более 11 миллионов раз. 
Это еще раз подтверждает: наш 
огромный мегаполис Москва никогда 
не спит. 
К 10-летию работы ночных маршру-
тов мы переведем еще два из них на 
электробусы. Так, с 31 августа на 
маршрут Н6 от станции метро «Китай-
город» до Осташковской улицы 
и на маршрут Н9 от «Китай-города» 
до 6-го микрорайона Бибирева вместо дизельных автобу-
сов выйдут современные электробусы отечественного 
производства. Только на этих двух маршрутах совершает-
ся порядка 16 тысяч поездок в месяц вне сезона отпусков. 
Они очень востребованы, поэтому мы решили именно их 
сделать более экологичными. 
Отмечу, что все ночные маршруты сходятся в одном ме-
сте — у станции метро «Китай-город», здесь можно совер-
шить удобную пересадку и комфортно добраться из од-
ной части столицы в другую. 
Кстати, благодаря сервису бесплатных пересадок на на-
земном транспорте пассажиры, зарегистрировавшие 
свою карту «Тройка» в личном кабинете приложения 
«Метро Москвы», могут совершать пересадку бесплатно. 
Кроме того, на каждом валидаторе в автобусах и электро-
бусах действует сервис активации удаленного пополне-
ния карт «Тройка». 

Вчера исполнилось десять лет с момента запуска 
первых ночных маршрутов общественного транс-
порта в Москве. Гендиректор «Мосгортранса» Ни-
колай Асаул рассказал о важности этого проекта.

первый 
микрофон

НИКОЛАЙ 
АСАУЛ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ГУП 
МОСГОРТРАНС

МЭР ОСМОТРЕЛ КИНОПАРК 
МОСКИНО ➔ СТР. 2

В этом году в ММКЯ уча-
ствуют более 40 изда-
тельств. Во взрослой ча-
сти программы, художе-
ственной, нон-фикшен-
литературе ожидается 
более 140 мероприятий.
31 августа в рамках 
 36-й ММКЯ в «Электро-
театре Станиславский» 
объявят победителей 
национального конкурса 
«Книга года». В этом го-
ду на участие поступило 
более 900 книг 
от 108 издательств 
из 23 населенных пун-
ктов России. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

власть

Высокотехнологичный подход. 
На стройке нового корпуса детской 
больницы святого Владимира даже 
каски рабочих — умные ➔ СТР. 3

надо понимать

Долина пирамид. Финансовые 
мошенники действуют все 
изобретательнее, с напором, 
но вычислить их можно ➔ СТР. 6

психология

Да в ней намек. Мы выяснили, 
как сказкотерапия поможет 
справиться с тревогами и страхом 
неизвестности ➔ СТР. 7
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Наставникам 
выразят 
благодарность
Московским медикам пред-
ложили поблагодарить сво-
их наставников. Конкурс, 
приуроченный к Году педа-
гога и наставника в России, 
организовал Научно-иссле-
довательский институт 
(НИИ) организации здраво-
охранения и медицинского 
менеджмента Департамента 
здравоохранения Москвы.

Выразить свою благодарность 
могут любые специалисты, 
имеющие отношение к меди-
цине: врачи, студенты меди-
цинских вузов, работники 
сферы здравоохранения. Ви-
деорассказы о наставниках, 
фотографии, рисунки и пре-
зентации можно отправить 
в специальном разделе на сай-
те института. Работы прини-
маются до 29 октября.
— Подобные конкурсы — пре-
красная возможность выра-
зить благодарность своим 
учителям и наставникам, от-
влечься от работы и погру-
зиться в творчество. Работы 
будут оцениваться с помощью 
онлайн-голосования на на-
шем сайте, а победители полу-
чат призы, — рассказала ди-
ректор НИИ организации 
и медицинского менеджмен-
та Департамента здравоохра-
нения Елена Аксенова. — Мы 
приглашаем коллег принять 
активное участие в нашем 
конкурсе — ведь у каждого из 
нас есть наставник, которого 
мы хотим поблагодарить.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Почти все наказы горожан выполнены

Эндопротез для пациента создали на принтере

Вчера на Московском урбан-
форуме заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о проектах, которые реали-
зованы в рамках 
программы «Мой 
район». 

Программа «Мой 
район» стартова-
ла 5 лет назад 
и стала продолже-
нием программы 
«Моя улица». 
— Мы начали двигаться по 
центральным улицам и по-
степенно стали продвигаться 
в жилые массивы. Сегодня 
каждый район подвержен 
благоустройству. Программа 

«Мой район» четко отработа-
на. Мы получили наказы от 
москвичей, и практически 
все эти наказы реализованы 
и находят сегодня положи-
тельный отклик, — сказал 

Петр Бирюков. 
В целом, по словам 
заместителя мэра 
Москвы, с 2011 го-
да комфортная го-
родская среда соз-
дана на 520 улицах 
столицы. За эти 
годы высадили бо-
лее 13,5 миллиона 

деревьев и кустарников. 
Только крупномерных дере-
вьев посадили свыше 5 тысяч. 
Петр Бирюков отметил, что 
в 2011 году в городе был Парк 
Горького как пример хоро-

шего паркового простран-
ства, а кроме него — еще 
130 зеленых территорий. За 
прошедшее десятилетие в Мо-
скве появилось около тысячи 
комфортных городских зеле-
ных зон. 
В 2010 году в городе было око-
ло сотни зданий с архитек-
турно-художественной под-
светкой. Сегодня их более 
3 тысяч. 
— Решая вопросы создания 
комфорта, мы не забываем 
и о вопросах безопасности, — 
подчеркнул Бирюков. 
По его словам, система видео-
наблюдения, действующая 
в городе, позволяет отслежи-
вать любые правонарушения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Копию эндопротеза, напеча-
танного на 3D-принтере 
на Московском урбанистиче-
ском форуме в Гостином 
Дворе, успешно установили 
пациенту. Об этом вчера со-
общила заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

На форуме с помощью специ-
ального устройства была на-
печатана модель имплантата 
по персональным параме-
трам дефекта черепа пациен-
та, на основе которой на про-
изводстве компании был соз-
дан стерильный эндопротез. 
Затем московские медики 
успешно установили его па-
циенту.

— На Московском урбанисти-
ческом форуме в Гостином 
Дворе мы показываем техно-
логии медицины будущего, 
которые уже активно приме-
няются в городских клини-
ках. Одним из таких прорыв-
ных направлений является 
3D-печать, — пояснила вице-
мэр. — Мы особенно рады то-
му, что, демонстрируя по-
следние разработки, продол-
жаем помогать людям. Эта 
технология — по-настоящему 
инновационный и важный 
продукт, благодаря которому 
пациенты быстрее восстанав-
ливаются.
В Комплексе социального 
развития Москвы добави-
ли, что ранее операции по 
возмещению костных дефек-

тов черепа проводились с ис-
пользованием титановых 
пластин, но с прошлого года 
для этой цели в Городской 
клинической больнице № 1 
имени Н. И. Пирогова актив-
но применяют композитные 
имплантаты из полимерного 
биосовместимого материала 
рекост — это разработка рос-
сийской компании. Важно, 
что этот материал не нагре-
вается и не деформируется, 
что является безусловным 
преимуществом перед тита-
новой конструкцией. 
Всего в Первой Градской бы-
ли успешно проведены уже 
12 операций с использовани-
ем такой технологии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Маркет вакансий помогает 
найти профессию мечты
В рамках фестиваля «Сдела-
но в Москве» на Московском 
урбанфоруме в «Лужниках» 
прошел маркет вакансий 
в сфере культуры. Корре-
спонденты «ВМ» побывали 
на мероприятии.

В этом году площадки марке-
та разместились на Фести-
вальной площади спортивно-
го комплекса. 
На одной из них были пред-
ставлены более тринадцати 
учреждений столицы из сфе-
ры культуры и креативных ин-
дустрий, среди них — Музей 
транспорта, Музей космонав-
тики, Московский планета-
рий, киношколы и выставоч-
ные залы столицы. Каждое из 
учреждений предлагало соис-
кателям сразу несколько ин-
тересных вариантов трудоу-
стройства.
— Например, мы сейчас не 
только предлагаем вакансии, 
но и формируем базу студен-
тов — соискателей и волонте-
ров, — говорит специалист 
просветительско-досугового 
отдела объединения «Выста-
вочные залы Москвы» Екате-
рина Кулешна. — Причем ра-
бота с базой продолжится 
и после завершения маркета 
вакансий. 
Каждый год количество участ-
ников, готовых предложить 
москвичам вакансии в сфере 
культуры, увеличивается. 
Так, например, Московский 
планетарий принимает уча-

стие в данном мероприятии 
впервые.
— Мы хотим заинтересовать 
людей трудоустройством в од-
ном из самых больших в мире 
и самых старых планетариев 
в России, — говорит замести-
тель генерального директора 
Московского планетария Ро-
ман Байдацкий. — Сегодня 
мы предлагаем вакансии экс-
курсовода, ведущего детских 
занимательных и познава-
тельных программ и другие 
специальности. 
К слову, принять участие в яр-
марке вакансий и ознакомить-
ся с предложениями работода-
телей пришли как студенты, 
так и люди, имеющие за плеча-
ми стаж в совершенно других 
профессиональных областях. 
Так, москвичка Елена Васяни-
на рассказывает, что просто 
пришла на Урбанфорум, а мар-
кет вакансий увидела совер-
шенно случайно.
— Я просто не смогла прой-
ти мимо, конечно, он меня за-
интересовал, — рассказыва-
ет она. — В следующем году 
я завершаю обучение, и хотя 
моя будущая профессия на-
прямую не связана ни с твор-
чеством, ни с культурой, я хо-
тела бы связать свою даль-
нейшую профессиональную 
деятельность именно с этой 
сферой. Поэтому хочу узнать, 
каковы мои реальные шансы 
сделать это. 
А вот Жанна Каримова мечта-
ет поменять сферу деятельно-

сти после 32 лет работы в про-
куратуре — она вышла в от-
ставку и готова к переменам. 
— Я всегда была в душе твор-
ческим человеком, — гово-
рит она. — Люблю посещать 
различные тематические экс-
курсии, люблю гулять по мо-
сковским переулкам, мне ин-
тересна их история. Сейчас 
спешу в лекторий, который 
открылся на одной из площа-
док, а после обязательно вер-
нусь и ознакомлюсь с вакан-
сиями. Думаю, что-то обяза-
тельно найду интересное для 
себя. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

29 августа 15:58 Руководитель проекта «Я на стиле», директор фонда «Народный проект» 
Елена Калгина, которая приняла участие в маркете вакансий, демонстрирует рубашку 
из коллекции молодых российских дизайнеров

На одной из площадок стоит 
реальный самолет. Актер Ки-
рилл Шарипов в форме пилота 
вживается в роль.
— Кинопарк классный, боль-
шой, добираться сюда удоб-
но, — о своем герое Кирилл 
пока рассказать не может, но 
с удовольствием поделился 
впечатлениями от новой пло-
щадки.

В окрестностях «аэродрома» 
стоит фрагмент фасада Рейх-
стага, воссозданы улочки Тал-
лина 1940-х годов и типичный 
московский дворик первой 
половины XX века. По сосед-
ству расположились ковбой-
ский городок и русская дерев-
ня. Это все декорации к пяти 
фильмам, которые уже снима-
ют в кинопарке. Чтобы под-
держать первопроходцев, 
правительство Москвы выде-
лило им гранты в размере 
10 миллионов рублей.
— Здесь, в Троицком окру-
ге Москвы, создается, по су-
ти, свой киномир — кино-
парк Москино, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Никто, 
наверное, не ожидал, что все 
будет так быстро разворачи-
ваться, потому что полгода 
назад здесь были просто пу-
стырь и горы мусора. Сегод-
ня — съемочные площадки, 
количество которых увели-
чивается. Пожалуй, здесь бу-
дет самая большая в мире 
площадка для съемок натур-
ного кино.

Для создания кинопарка вы-
делили территорию площа-
дью 322 гектара, из них 184 
уже распределены. Так, для 
комедии, которую будет сни-
мать режиссер Анарио Маме-
дов, построили кафе-бар, 
а для военной драмы Игоря 
Угольникова — улицы подмо-
сковного города 1940-х годов.
— Раньше мы считали себя 
фокусниками — все-таки тво-
рим чудеса в кино, — сказал 
Угольников. — Но, когда 
я смотрю на то, что сделано 
здесь, понимаю: фокусни-
ки — не мы, а те, кто это со-
творил. Причем декорации 
создаются с учетом всех тон-
костей, которые важны в ки-
но, и за это — спасибо.
Сейчас в кинопарке возводят 
Соборную площадь Кремля, 
там будут снимать историче-
скую драму. К октябрю долж-
ны завершить строительство 
декораций Москвы 1940-х го-
дов. Это будет самая крупная 
натурная площадка в Европе.
— Мы создаем большой жи-
вой город, — поделилась ху-

дожник-постановщик Мария 
Турская. — Все здания поде-
лены на 22 квартала, или 
блока. Тут будет госпиталь, 
вот там — тюрьма, руины... 
Здесь есть собирательные об-
разы московских мест. На-
пример, центральные площа-
ди с Большим театром, Исто-
рическим музеем, ЦУМом, 
метро и сквером.
По городу будут курсировать 
исторические машины и даже 
трамвай, который специаль-
но купили к съемкам много-
серийного детектива о начале 
Великой Отечественной вой-
ны. Премьера сериала запла-
нирована на осень 2024 года. 
После съемок все декорации 
останутся в кинопарке и их 
смогут использовать другие 
кинокомпании.
— Москва — сама по себе 
большая съемочная площад-
ка, — добавил Собянин. — 
Чтобы киногруппам было еще 
проще работать в городе, соз-
даем специальную цифровую 
платформу. Аренда павильона 
или локации будет такой же 

простой, как бронирование 
гостиничного номера.
Сейчас в городе строят со-
временные павильоны на Ки-
ностудии Горького и на МЕТ-
МАШе. Вместе с кинопарком 
они образуют кинокластер.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
самый большой кинопарк

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
кинопарк Мос-
кино в Красной 
Пахре. Под от-
крытым небом 
уже построили 
первые декора-
ции для съемок.

день мэра

Вчера 11:53 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), гендиректор «Газпром-медиа холдинга» Александр Жаров (крайний слева), художественный руководитель 
продюсерского центра «Студия Третий Рим» Евгений Миронов (второй справа), актер, режиссер и продюсер Сергей Жигунов, гендиректор Первого канала Константин 
Эрнст (слева направо на втором плане) и актеры исторического сериала в декорациях Москвы 1940-х годов

Также вчера в соцсетях 
Сергей Собянин рас-
сказал, что рядом со стан-
цией метро «Электроза-
водская» появится 
ИT-технопарк «Семенов-
ский». Особый статус 
присвоили бизнес-цен-
тру, в котором работают 
65 компаний. Резиденты 
технопарка получат льго-
ты. А в личном блоге мэр 
сообщил о начале второ-
го этапа обновления го-
родских поликлиник. 
В него вошли 140 зданий.

кстати

ИГОРЬ СУМИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ЛЮДИ В КУЛЬТУРЕ

Маркет вакансий в сфере куль-
туры — это быстрый и эффек-
тивный способ поиска работы 
и стажировок для студентов 
и гуманитарных профилей об-
учения, и других направлений 
сферы культуры. Первый мар-
кет прошел в 2021 году, в этом 
году мероприятие проходит 
в третий раз и по традиции со-
бирает большое количество 
участников и учреждений. 
За три года в маркете приняло 
участие более 50 столичных 
учреждений. Также ознако-
миться с вакансиями можно 
на сайте людивкультуре.рф.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Многофункциональный электрический 
погрузчик будет полезен в разных сферах
Московское предприятие 
разработало малогабарит-
ный электрический погруз-
чик. Об устройстве вчера рас-
сказали в Департаменте ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Москвы.

Электрический погрузчик 
разработало столичное госу-
дарственное машинострои-
тельное конструкторское бю-
ро «Вымпел» имени И. И. Торо-
пова совместно с Московским 
государственным техниче-
ским университетом имени 
Н. Э. Баумана и Курганским 
заводом дорожных машин. 
В департаменте сообщили, что 
устройством уже заинтересо-
вались крупные производ-
ственные предприятия, логи-
стические комплексы и строи-
тельные компании. Теперь 
погрузчик готовят к массово-
му производству. 
— Мини-погрузчик на элек-
троприводе способен переме-
щать грузы массой до тонны. 
Кроме того, машина отлича-
ется от аналогичной техники, 
оснащенной двигателями 
внутреннего сгорания, высо-
кой степенью автоматизации, 
энергоэффективностью, ма-
невренностью и низкой стои-
мостью жизненного цикла. 
Уровень локализации компо-
нентной базы погрузчика со-
ставляет 70 процентов. Пла-
нируется, что к концу 2024 го-
да он достигнет 100 процен-
тов, — рассказал руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 

политики Москвы Владислав 
Овчинский.
Электропогрузчик получил 
российские патенты на полез-
ную модель и промышлен-
ный образец. В мае и июне он 
уже прошел первые оценоч-
ные эксплуатационные испы-
тания. А в сентябре, как сооб-
щил руководитель инвести-
ционно-технологического 
центра конструкторского бю-
ро «Вымпел» имени И. И. То-
ропова Юрий Мурзин, нач-
нется производство пер-
вой предсерийной партии из 
15 единиц.
— Наше устройство много-
функциональное и может 
быть использовано как в сфе-

ре ЖКХ, так и в дорожном 
строительстве, а также на 
складах, в аэропортах и для 
работы с сыпучими мате-
риалами, — отметил Юрий 
Мурзин. 
По его словам, у электриче-
ского погрузчика довольно 
обширная комплектация, 
в частности ковш, щетка и ги-
дромолот. Все это крепится на 
единую платформу. Такое 
многообразие инструментов 
позволяет устройству выпол-
нять функции вилочного по-
грузчика, мини-бульдозера, 
экскаватора, снегоуборщика, 
бурильной установки. Кроме 
того, платформа может ис-
пользоваться в любых клима-

тических зонах при темпера-
туре от –40 до +50 градусов 
Цельсия.
Управлять таким устройством 
несложно, но есть свои осо-
бенности, так что для начала 
придется пройти переобуче-
ние. Но на предприятии уве-
рены — это того стоит.
— Будущее за устройствами 
на электрической тяге. Они 
надежнее, проще в обслужи-
вании и, конечно, экологич-
нее своих дизельных предше-
ственников, — подчеркнул 
Юрий Мурзин. — Кроме того, 
наш погрузчик можно дораба-
тывать под заказчиков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 10:06 Главный специалист предприятия Никита 
Степанов готовит электропогрузчик к эксплуатации

В Москве работает поряд-
ка 4 тысяч промышленных 
площадок, на которых тру-
доустроены свыше 700 ты-
сяч человек. При этом 
ежегодно открывается 
от 40 до 50 средних и круп-
ных предприятий, а также 
около 100 малых. 
В столице производят са-
мые разнообразные това-
ры: одежду, обувь, косме-
тику, мебель, предметы 
декора, лекарства, меди-
цинское оборудование, 
сложную технику и многое 
другое. Кроме того, 
на предприятиях активно 
внедряют инновации.

справка

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

/П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А



3ВластьВечерняя Москва 31 августа 2023 года № 162 (29515) vm.ru

Умные технологии помогают 
создать лучшую клинику страны

На стройплощадке все высо-
котехнологично: от проекта 
до его реализации. Умные раз-
работки здесь буквально на 
каждом шагу. 
Все начинается со входа на 
площадку: у каждого рабочего 
и специалиста есть пропуск 
с датчиком. Для каждого 
«очерчен» свой участок работ. 
Если выйти за его пределы — 
прозвучит соответствующий 
сигнал. Особенно это важно 
в тех зонах, где ведутся раз-
грузка стройматериалов, свар-
ка или другие работы повы-
шенной опасности.
Еще одно отечественное ноу-
хау — умные каски. При лю-
бой внештатной ситуации на 
каске сработает особый дат-
чик, одновременно на пульт 
диспетчера на стройке посту-
пит сигнал, а умная техника 
при необходимости сразу вы-
зовет скорую помощь.
— Большая стройка начина-
ется с правильно организо-
ванной культуры производ-
ства, — подчеркнул Рафик За-
грутдинов.
Главе департамента показали 
очки виртуальной реально-
сти. Благодаря им можно уви-
деть весь «скелет» здания, бу-
дущую инженерную «начин-
ку» и даже посмотреть, как 

будет расставлено медицин-
ское оборудование.
— Это актуально не только 
для строителей и инженеров, 
но и для медиков, которые 
еще на этапе возведения зда-
ния могут скорректировать 
расстановку оборудования, — 
отметил Рафик Загрутдинов. 
Новый детский корпус по сво-
ему оснащению и возможно-
стям как диагностики, так 
и лечения, станет лучшим 
в России. 
— Завершить работы мы пла-
нируем до конца следующего 
года, а открыть для пациен-
тов — в первой половине 
2025 года, — рассказал глава 
департамента.

Сейчас готовность объекта 
оценивается в 40 процентов: 
уложен последний кубометр 
бетона, ведется монтаж фаса-
дов, начинается прокладка 
инженерных коммуникаций.
— Общая площадь шести-
этажного здания с вертолет-
ной площадкой — 56 тысяч 
квадратных метров. В но-
вом комплексе разместятся 
15 операционных и 20 отде-
лений стационара, появятся 
здесь и уникальный Центр 
гравитационной хирургии 
крови и гемодиализа, отделе-
ние реанимации и интенсив-
ной терапии для новорож-
денных, — сообщил Рафик 
Загрутдинов. 

Он добавил, что в новом кор-
пусе будет установлено почти 
полторы тысячи единиц меди-
цинского оборудования.
— Помимо современного ме-
дицинского оборудования, 
способствовать лечению будет 
и специальная среда, которую 
создадут в больнице, — доба-
вил глава департамента. — 
Маленькие пациенты будут 
размещаться в палатах, в кото-
рых есть все необходимое для 
комфортного совместного 
пребывания ребенка и мамы. 
Кроме того, в больнице обу-
строят игровые зоны для детей 
разного возраста. Также на 
каждом этаже предусмотрены 
отдельные помещения для об-

щения пациентов с врачами. 
Специальные зоны отдыха об-
устроят и для медицинского 
персонала. Большие открытые 
внутренние пространства 
и светлый холл со стеклянной 
крышей сделают новый кор-
пус одним из самых красивых 
и уютных медицинских учреж-
дений Москвы. 
— Внутренняя планировка бу-
дет выполнена с учетом совре-
менных требований меди-
цинской логистики, — под-
черкнул Рафик Загрутдинов, 
назвав эту новостройку самой 
крутой в России по своим ха-
рактеристикам и оснащению.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера руководи-
тель Департа-
мента строи-
тельства города 
Москвы Рафик 
Загрутдинов ос-
мотрел ход ра-
бот по возведе-
нию нового кор-
пуса больницы 
святого Влади-
мира. 

строительство

Украсили сквер 
вербена и астры

Я уже более года работаю директором 
школы № 534 в районе Зябликово. Ко-
нечно, моя жизнь тесно связана с этим 
районом. Это замечательная зеленая 
территория, в которой много рекре-
ационных зон, клумб, островков ланд-
шафтного дизайна. За последний год 
район очень преобразился: возле зда-
ния нашей школы были установлены 
новые яркие и современные детские 

площадки с мягким, травмобезопасным покрытием, но-
выми горками, лесенками, трубами и качелями. После 
уроков дети охотно проводят здесь время. У нас очень 
много уютных скверов и мест, в которых можно побыть 
наедине с собой и немного отключиться от суеты города. 
Например, рядом с нашей школой, на улице Мусы Джали-
ля, 7, корпус 5, находится уютный парк для отдыха, на ме-
сте которого прежде была стоянка автомобилей. Сейчас 
это красивое, благоустроенное место, появились дере-
вянные шезлонги, лавочки, клумбы. Теперь после работы 
там можно посидеть и набраться сил. 
На пересечении улиц Шипиловской 
и Мусы Джалиля есть сквер Победы — 
идея его создания принадлежит жите-
лям нашего района, он создан в па-
мять о событиях Великой Отечест-
венной войны. Главной его досто-
примечательностью является стела, 
напоминающая живущим о подвиге 
сражавшихся за Победу. В сквере уста-
новлены игровые комплексы и обору-
дованы спортивные площадки, есть 
сцена с амфитеатром, на которой про-
водятся культурные мероприятия для 
жителей района. В этом сквере мы 
проводим и патриотические меропри-
ятия, в которых принимают участие кадеты нашей шко-
лы, они стоят там в почетном карауле. Аппаратом совета 
депутатов района была инициирована выставка работ 
учащихся школ района, посвященная празднику 9 Мая. 
Работы детей вывесили на стендах в сквере, и теперь та-
кие выставки у нас проходят на постоянной основе. К зна-
менательным событиям мы проводим конкурсы, и дети 
присылают нам свои рисунки. Эти выставки очень раду-
ют жителей и родителей учеников, которые видят творче-
ство своих детей в знаковом для района общественном 
месте. Не могу не отметить работу ландшафтных архи-
текторов — специалисты высадили прекрасные деревья, 
которые радуют нас в любое время года: осенью — крас-
ные листья кленов, а весной — цветущие яблони, также 
были созданы цветники с гортензиями, астрами, вербе-
ной и вечнозелеными можжевельниками. Этот сквер яв-
ляется центром притяжения для жителей района. После 
благоустройства парка в пойме реки Городни у жителей 
района появилась возможность комфортных прогулок 
у воды, вместе со школьниками мы ходили туда на пешую 
экскурсию. Сейчас у нас идет строительство храма Похва-
лы Пресвятой Богородицы. Я считаю, замечательно, что 
у верующих есть возможность посещать храм в шаговой 
доступности в своем районе. Когда его достроят, он ста-
нет еще одной точкой притяжения для жителей района.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ШЛЯКОВА 
ЕЛЕНА 
НИКОЛАЕВНА 
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 534

Вчера 10:25 Руководитель Департамента строительства города Москвы Рафик Загрутдинов и директор АНО «Развитие социальной инфраструктуры» Сергей Кацман 
(слева) осмотрели работы по сооружению нового корпуса больницы святого Владимира. В руках главы Депстроя — пульты управления от очков виртуальной реальности

Спортивный кластер сразу стал популяренДом получил отличную оценку
В районе Ивановское на ули-
це Молостовых открылся 
большой спортивный кла-
стер. Вчера «ВМ» отпра-
вилась туда и узнала под-
робности.

Ранее на месте нового спор-
тивного кластера был боль-
шой пустырь. Вокруг располо-
жено большое количество 
жилых домов, есть образова-
тельные учреждения, поэтому 
место важно было преобра-
зить и сделать функциональ-
ным. Так появилась идея соз-
дания спортивного класте-
ра — с футбольным полем, зо-
ной с тренажерами и даже 
площадкой для экстремаль-
ных видов спорта. 
Задумано — сделано. Кластер 
открылся всего несколько 
дней назад, однако уже поль-
зуется большой популярно-
стью.
— Мне здесь очень нравится. 
Хожу сюда с бабушкой. Она от-
дыхает, а я катаюсь на самока-
те. На площадке много знако-
мых ребят — мы вместе трени-

руемся, пробуем новые трю-
ки, — рассказал юный житель 
района Матвей Талулуев.
А другая местная жительни-
ца, школьница Алиса Колба-
сина, предпочитает зону с тре-
нажерами. Вместе с бабушкой 
и мамой они уже успели осво-
ить новые конструкции.

— Место отличное, нам очень 
нравится — все выглядит кра-
сочно, безопасно. Детишек 
всегда много. Скоро начало 
учебного года, поэтому, ду-
маю, кластер станет еще попу-
лярнее, — считает жительни-
ца района Ивановское Ольга 
Хмелева.

Заниматься спортом сюда 
приходят и взрослые, которые 
хотят отдохнуть от закрытых 
пространств спортивных за-
лов и провести время с поль-
зой для здоровья на свежем 
воздухе.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера члены Общественного 
штаба по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции осмотрели новостройку 
в районе Лефортово. 
«ВМ» присоединилась к про-
веряющим.

Новостройка расположена по 
адресу: ул. Шепелюгинская, 
16а. Совсем недавно здание 
сдали в эксплуатацию, и уже 
скоро туда смогут въехать 
жильцы. В доме, как принято, 
расположили Центр инфор-
мирования, в котором можно 
воспользоваться самыми раз-
ными услугами — например, 
получить консультацию по до-
купке дополнительных ква-
дратных метров или обра-
титься за помощью в подго-
товке всех необходимых для 
оформления квартиры доку-
ментов. 
По словам члена Обществен-
ного штаба по контролю 
за реализацией программы 
реновации Людмилы Мясни-
ковой, важно, что в центре 
есть представители сразу не-

скольких городских органи-
заций.
— Центр информирования вы-
глядит очень современно. Ес-
ли жильца не устраивает его 
квартира, он может написать 
здесь заявление. В центре до-
статочно обширный список 
услуг, — отметила она.

Новостройка расположена 
среди большого количества 
панельных домов, построен-
ных в середине прошлого века, 
поэтому сильно отличается не 
только от них, но и от многих 
других домов по реновации, 
построенных в городе. Внутри 
подъезда — красивая отделка 

под мрамор, широкие и свет-
лые коридоры и оборудован-
ное пространство для москов-
ских постаматов, которые по-
могут жильцам быстро отпра-
вить или получить посылку.
— Сразу заметно, что все сде-
лано с особым вниманием 
к нуждам будущих жителей 
дома, — добавила Людмила 
Мясникова.
Впечатлили членов Обще-
ственной палаты и сами квар-
тиры — светлые, просторные, 
с хорошей отделкой и засте-
кленными лоджиями. 
— Такую красивую лоджию 
точно не захочется заставлять 
какими-либо вещами, — от-
метила Мясникова.
А в ванной и на кухне уже есть 
несколько необходимых пред-
метов бытовой техники и вся 
сантехника.
— В общем, все продумано. 
Дом понравился, никаких де-
фектов мы с командой не об-
наружили, — отметила Люд-
мила Мясникова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 13:04 Жительница района Ивановское Алиса 
Колбасина занимается на площадке нового спорткластера

Вчера 15:06 Людмила Мясникова осматривает почтовые 
ящики в новом доме, построенном по программе реновации 

ИВАН ГРОМОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ИВАНОВСКОЕ
В спорткластере оборудованы 
футбольное поле, беговая до-
рожка, установлены уличные 
тренажеры, создан памп-трек. 
Появились лавочки и урны, 
сделано освещение. Я уверен, 
что эта зона станет местом 
притяжения и всегда будет 
востребована. Кстати, еще 
до завершения работ жители 
часто интересовались, оста-
нется ли сквозной проход че-
рез территорию. Мы сохрани-
ли его, чтобы каждый мог по-
заниматься спортом в новом 
оборудованном пространстве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Общее количество меди-
цинского оборудования 
в больнице — 1476 еди-
ниц, в том числе более 
10 единиц тяжелого 
оборудования: 2 МРТ, 
3 КТ, 5 С-дуг, 10 рентге-
новских диагностиче-
ских комплексов, 7 из ко-
торых — мобильные. 
Благодаря вертолетной 
площадке больница 
сможет принимать экс-
тренных пациентов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

мой район

Школы столицы располагают всеми условиями для комфортного обучения детей
Школы и детские сады столи-
цы готовы к новому учебному 
году. Завтра, в День знаний, 
образовательные учрежде-
ния откроют свои двери для 
более чем полутора миллио-
нов юных жителей города.

Сегодня в столице ведется 
масштабная работа по строи-
тельству новых детских учеб-
ных заведений. Как заявлял 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
с начала года построено 26 об-
разовательных объектов бо-
лее чем на 10 тысяч мест, 10 из 
них возвели в Новой Москве.
Значительная часть объектов 
образовательной инфраструк-
туры столицы, в том числе 
бюджетных проектов и боль-
шого количества инвестици-
онных, рассматриваемых под-
ведомственным учреждением 
Комитета города Москвы по 
ценовой политике в строи-
тельстве и государственной 
экспертизе проектов Мосгос-
экспертизой, позволяет опре-
делить их соответствие дей-
ствующим строительным нор-

мам, санитарным нормам 
и правилам, требованиям по 
безопасности, надежности 
и качеству, а также оптималь-
ность предложенных сметных 
решений. 
В рамках экспертизы проект-
ной документации и результа-
тов инженерных изысканий 
проверяется соответствие про-
ектов действующим строи-
тельным и санитарным нор-
мам, правилам и требованиям 
по безопасности, надежности 
и качеству, а также учитывает-
ся оптимальность предложен-
ных сметных решений. Так, 
с начала года эксперты Мосгос-
экспертизы выдали 30 поло-
жительных заключений по 
проектам строительства в сто-
лице новых школ и детских са-
дов. Это — учебные заведения, 
строящиеся как за счет средств 
городского бюджета, так и за 
счет инвесторов. 
Сегодня в образовательных 
учреждениях города создают-
ся все необходимые условия 
для комфортного обучения 
и всестороннего развития де-

тей. В детских садах проекти-
руются игровые простран-
ства, залы для музыкальных 
и физкультурных занятий, ка-
бинеты для проведения допол-
нительных и развивающих 
занятий. В школах, помимо 

непосредственно учебных 
классов, появляются научные 
лаборатории и исследователь-
ские комплексы, робоклассы 
и IT-полигоны, помещения 
для различных кружков и сек-
ций. На территориях общеоб-

разовательных учреждений 
формируется комфортная сре-
да для занятий на свежем воз-
духе, появляются современ-
ные игровые и спортивные 
комплексы. К примеру, согла-
сован также проект строи-

тельства учебного корпуса на 
550 мест с детским садом на 
225 мест в районе Косино-Ух-
томский. Как сообщили в Мос-
госэкспертизе, в рамках про-
екта за счет города будет воз-
ведено здание, состоящее из 
двух блоков, в одном из кото-
рых разместится общеобразо-
вательная школа, а в другом — 
детский сад. Посещать заня-
тия в школе смогут также дети 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Для учащихся 
основной и средней школы 
будут доступны различные ка-
бинеты с зонами для проведе-
ния разных экспериментов. 
Дети смогут изучать, в том 
числе астрономию, моделиро-
вание и конструирование 
в специально оборудованных 
для этого помещениях.
Отдельное внимание уделяет-
ся безбарьерной среде, адапта-
ции образовательных органи-
заций для детей с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья. В новых школах и детских 
садах предусматриваются ус-
ловия беспрепятственного, 

безопасного и удобного пере-
движения учащихся с инфор-
мационной поддержкой на 
всех путях. Так, пешеходные 
пути к учреждениям имеют 
твердую поверхность, не допу-
скающую скольжение и рез-
ких уклонов, входы в здания 
проектируются с планировоч-
ной отметки земли, в самих 
общеобразовательных учреж-
дениях предусматриваются 
лифты, размещается визуаль-
ная, звуковая и тактильная ин-
формация. 
Помимо проектов школ экс-
перты Мосгосэкспертизы рас-
сматривают проекты капи-

тального ремонта и строитель-
ства спортивных учреждений 
и организаций дополнитель-
ного образования, в том числе 
школ искусств и музыкальных 
школ.
Развитие общеобразователь-
ной инфраструктуры столицы 
продолжается. Проекты, полу-
чившие положительные за-
ключения, будут реализованы 
в ближайшие годы. А это зна-
чит, в городе появится больше 
новых современных учрежде-
ний для комфортного и каче-
ственного учебного процесса.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

Для учащихся школ будут доступны кабинеты с зонами для проведения различных 
экспериментов. Дети смогут изучать биологию, астрономию и другие предметы

Экспертами Мосгосэкспертизы одобрено семь проектов 
для ЗАО, шесть — для ТиНАО, четыре — для СВАО, 
по три — для САО и СЗАО, по два — для ВАО и ЗелАО 
и по одному — для ЦАО, ЮВАО и ЮЗАО. Среди рассмотрен-
ных проектов — как проекты отдельных зданий школ 
и детских садов, так и учебные корпуса с дошкольным от-
делением и блоки начальных классов. 
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Библиотеки Донбасса получили
книги отечественных классиков

Более 100 тысяч книг по пору-
чению президента России 
Владимира Путина отправле-
ны в первой партии в новые 
регионы. Решение об отправ-
ке было принято в начале ав-
густа, а формированием гру-
за занимается Российский 
книжный союз.
— Сначала я выезжал в новые 
регионы, изучал обстановку 
и потребность в книгах, после 
чего вернулся в Москву, и мы 
начали оперативно формиро-
вать гуманитарный груз, — 
рассказал «ВМ» вице-прези-
дент Российского книжного 
союза, член Общественного 
совета Министерства оборо-
ны России, секретарь Союза 
писателей России Леонид 
Палько.
Собранную литературу на 
Донбасс доставили брендиро-
ванные фуры — на прицепах 
были нарисованы портреты 
российских классиков: Алек-
сандра Пушкина, Михаила 
Лермонтова, Владимира Мая-
ковского. По словам Леонида 
Палько, комплектованием 
книг занимались практиче-
ски все московские издатель-
ства. Всего в первой партии 
было отправлено 100 тысяч 
книг. Причем это как издания 
классиков отечественной ли-
тературы, так и современных 
авторов. 

— Из современных произве-
дений отправлено 143 наиме-
нования: 70 разновидностей 
учебной литературы и еще 
книги 73 современных авто-
ров, отбором которых зани-
мались специальные экспер-
ты, — отмечает Палько.
Среди классиков отправлены 
в том числе книги «Тимур 

и его команда» Аркадия Гай-
дара, «Рассказы о войне» Ва-
лентина Катаева, «На дне» 
Максима Горького, «Собачье 
сердце» Михаила Булгакова, 
басни Ивана Крылова.
Фуры с книгами в Луганске 
встретил министр образова-
ния и науки ЛНР Иван Кусов. 
Он отметил, что это первое 

такое крупное поступление 
литературы после распада Со-
ветского Союза. По словам 
министра, этот гуманитар-
ный груз — лучший подарок 
для всего подрастающего по-
коления и всех жителей ЛНР.
— Хотя в основном комплек-
товаться будут школьные би-
блиотеки, но мы ожидаем, что 

10 сентября книги из этой 
партии поступят и к нам, — 
рассказала «ВМ» директор Лу-
ганской республиканской 
универсальной научной би-
блиотеки имени М. Горького 
Наталья Расторгуева.
Распределение по школьным 
библиотекам состоится уже 
в ближайшие дни.

— Всего по президентской 
программе будет отправлено 
более 2 миллионов 100 тысяч 
книг, причем это будет как 
учебная литература, так и ху-
дожественная, — отмечает Ле-
онид Палько. — При этом уже 
в пути в новые регионы еще 
девять фур: по две едут еще 
в Луганскую и Донецкую на-
родные республики, а осталь-
ные — в Запорожскую и Хер-
сонскую области.
Председатель Союза писате-
лей России полковник в от-
ставке Николай Иванов под-
черкивает, что это очень нуж-
ная акция.
— Я несколько раз был на Дон-
бассе и видел, какими русо-
фобскими книгами был запол-
нен их фонд, — рассказывает 
Николай Федорович. — Рань-
ше это делалось специально 
украинской властью, чтобы 
прививать местному населе-
нию ненависть к России 
и к жителям нашей страны. 
И когда при посещении стани-
цы Луганской в ЛНР я узнал, 
что у них сгорела библиотека, 
то очень обрадовался, ведь 
там были уничтожены эти ру-
софобские книги. Поэтому 
ныне стоит задача по ком-
плектованию библиотек но-
вых регионов правильными 
изданиями.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ИВАН КУСОВ
МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ 
ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

Мы приняли первую партию 
книг, прибывших из Москвы, 
и они буквально со склада 
пойдут в наши школы. Всего 
более 750 тысяч книг придет 
в республику. Каждая школь-
ная библиотека получит оди-
наковый комплект книг, 
по пять экземпляров и около 
300 наименований книг. 
Особенно это важно для тех 
районов, где пока нет интер-
нета. Там любовь к чтению 
у ребят особенно просыпает-
ся, они очень хотят получить 
эти книги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Две фуры доста-
вили первую 
партию художе-
ственной и учеб-
ной литературы 
в Луганскую 
Народную Рес-
публику. Книги 
в ближайшее 
время будут 
распределены 
по библиотекам.

гумпомощь

Непрерывная помощь тем, 
кто нуждается больше всего 

Пластиковые бутылки трещат, 
закладывает уши

В храме Святого великому-
ченика Димитрия Солунско-
го на Благуше проходит сбор 
помощи беженцам и жите-
лям новых территорий, а так-
же участникам СВО. Корре-
спондент «ВМ» узнал, чем 
приход помогает нуждаю-
щимся.

В храме действуют два пун-
кта, куда каждый желающий 
может принести продукты 
питания с длительным сро-
ком хранения, предметы ги-
гиены и одежду для детей 
и взрослых. На месте нерав-
нодушным гражданам по-
могает послушница Татьяна 
Пушкина.
— Люди приносят по возмож-
ности то, что могут и считают 
необходимым. Собираем всем 
приходом, участвуют все по-
немногу. Одежда для отправ-
ки должна быть новая и чи-
стая, — рассказала Пушкина. 
Всеми вопросами социальной 
деятельности храма занима-
ется матушка Ирина Милки-
на. По ее словам, сборы помо-
щи тем, кто оказался в труд-
ной жизненной ситуации, 
у них организовали практиче-

ски сразу после начала спец-
операции.
— Зачастую у раненых, кото-
рые попадают в госпиталь, не 
остается чистой одежды, кро-
ме той, которую разрезали 
в ходе операции. И мы закупа-
ем футболки, спортивные ко-
стюмы, тапочки, которые по-
надобятся им, когда они нач-
нут ходить. Делаем даже не-
большой запас, чтобы были 
разные размеры. Это происхо-

дит в том числе и на пожерт-
вования наших прихожан. По 
мере заполнения коробок ве-
щами мы отправляем их тем, 
кому необходима помощь, — 
объяснила матушка.
По словам Милкиной, поми-
мо одежды, нашим военнос-
лужащим отправляются сла-
дости, чай и кофе. А вплоть до 
февраля этого года представи-
тели храма и его прихожане 
вязали теплые шерстяные но-
ски для военнослужащих. Все-
го получилось более 1500 пар. 
После того как морозы смени-
лись теплом, церковь начала 
плести маскировочные сети 
для фронта.
— Плетение сетей — это до-
вольно кропотливая работа, 
которая требует терпения 
и сил. У нас сложилась группа 
из 27 человек, которые заняты 
этим постоянно. Однако есть 
и те, кто приходит изредка, 
когда у них есть время сделать 
свой вклад в общие усилия. 
Приглашаем всех, у кого есть 
силы в этом деле. Лишние ру-
ки не помешают, — отметила 
матушка.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

Житель Донецкой Народной 
Республики Сергей Миха-
лев (на фото) — главный ин-
женер шахты «Шахтерская-
Глубокая», в которой рабо-
чие трудятся на глубине 
1400 метров. Специалист 
рассказал корреспонденту 
«ВМ», как горняки добывают 
энергетический уголь, нахо-
дясь в атмосфере 
«космоса».

Сергей Алексан-
дрович, ваша про-
фессия заслуженно 
считается одной 
из самых опасных 
в мире. Расскажи-
те, почему вы ре-
шили стать шахтером?
Я родился в городе Шахтерске 
ДНР, который всегда славился 
добычей угля. С детства на-
блюдал за работой горняков, 
которые восхищали меня сво-
им трудолюбием. Но самое 
главное, что я из династии 
шахтеров. Дедушки и бабуш-
ки, мама и папа — все они ра-
ботали на угольных предпри-
ятиях республики. Мой отец 
с 2000 по 2022 год трудился 
в «Шахтерской-Глубокой», где 
и я сейчас. 
Когда вы начали работу в од-
ной из самых глубоких шахт 
мира?
В 18 лет я устроился сюда про-
стым горнорабочим. Во время 
учебы трудился бригадиром, 
а после окончания вуза — за-
местителем начальника 
участка. Все постепенно. На-
бравшись опыта, я стал глав-
ным инженером «Шахтер-
ской-Глубокой».
Помните первые дни работы 
в шахте? Как они проходили?
Разумеется, изначально имел-
ся страх работы на глубине 
1400 метров. Там было трудно 
дышать, а еще я боялся, что 
коногонка (фонарь. — «ВМ») 
погаснет. Но я быстро привык 
к этой обстановке, потому что 
в детстве ходил на наряды 
вместе с отцом. Я так радовал-
ся, когда надевал каску... Чув-
ствовал себя частью большой 
команды рабочих. 
Есть мнение, что во время рабо-
ты на глубине тысячи метров 

чувствуешь себя, как в космо-
се. Это правда?
Да. Например, когда мы пере-
секаем отметку 800 метров во 
время спуска, пластиковые 
бутылки с водой начинают из-
за давления сжиматься. А еще 
закладывает уши. 
Как сейчас организована рабо-
та в шахте?

Все основные силы 
направлены на 
угольную лаву, ко-
торую ввели в экс-
плуатацию 21 де-
кабря 2022 года. 
Там рабочие сегод-
ня добывают энер-
гетический уголь 
марки «А».

Для каких нужд используют 
полезные ископаемые? 
Пока только для тепловых 
электростанций и в бытовых 
целях. 
Насколько хватит промышлен-
ных запасов одной из самых 
глубоких шахт планеты?
Объем запасов — 128 миллио-
нов тонн. Его хватит на 50–
60 лет при добыче 2300 тонн 
в сутки. Но я хочу отметить, 
что не хватает производствен-
ных мощностей: кадров и обо-
рудования, которое очень 
давно не обновлялось.
Много сотрудников шахты 
отправились в зону прове-

дения специальной военной 
операции?
В феврале прошлого года на 
спецоперацию ушли 417 чело-
век. Сейчас на предприятии 
работают 1194 сотрудника, 
более 630 человек из этого 
числа трудятся под землей.
Есть какие-то традиции, кото-
рые регулярно соблюдают до-
нецкие шахтеры?
У нас есть иконостас, где мест-
ный батюшка регулярно про-
водит панихиды. Когда рабо-
чие идут в наряд, они всегда 
встают перед иконами, помо-
лятся за своих близких и пере-
крестятся.
Сколько раз украинские нацио-
налисты совершали удары 
по шахте?
Не могу точно сказать, но пер-
вые прилеты были еще в июле 
2014 года. Несмотря на это, 
шахта функционировала — 
рабочие вели добычу угля. Пе-
риодически она обесточива-
лась, но повреждения быстро 
восстанавливали. А послед-
ние удары были весной 
2022 года.
Сергей Александрович, вы по-
нимаете, что работа шахтера — 
это труд, сопряженный с еже-
дневным риском, который, ко-
нечно, стоит гораздо больше 
тех денег, которые за него пла-
тят. Как вы считаете, почему 
горняки продолжают работать 
в шахте, несмотря на все слож-
ности?
Народ Донецкой Народной 
Республики очень трудолюби-
вый, поэтому может выпол-
нять свои обязанности в до-
вольно тяжелых условиях. Что 
касается наших рабочих, они 
понимают, что если по каким-
то причинам прекратят здесь 
работу, то все, что окружает 
их, может исчезнуть. А у них 
тут дома, которые они сами 
построили, семьи и дети. На-
ши шахтеры надеются, что 
сейчас мы переживаем вре-
менные трудности, что скоро 
нам помогут. Все мы часть мо-
гучей и великой державы — 
Российской Федерации. Нас 
ждет только счастливый ис-
ход, не иначе. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 14:18 Послушница храма Святого великомученика Димитрия Солунского на Благуше 
Татьяна Пушкина с собранными для беженцев и жителей Донбасса продуктами и вещами

29 августа 2023 года. Министр образования и науки Луганской Народной Республики Иван Кусов встретил две фуры с книгами, 
отправленными из Москвы. Вскоре их распределят по школьным библиотекам

новости спецоперации

Поразили быстроходный катер противника 
Российские военные на Донецком направлении отразили 
пять атак ВСУ возле Белогоровки, Зайцева и Красного-
ровки. Об этом вчера сообщили в Минобороны РФ. 
По данным ведомства, потери противника на данном на-
правлении составили до 380 военных убитыми и ранены-
ми. Украинские националисты потеряли четыре боевые 
бронированные машины, семь автомобилей, две гаубицы 
Д-20, орудие «Мста-Б», противотанковую пушку «Рапира». 
Кроме того, в Минобороны сообщили, что вчера, около 
12:00, самолет Су-30 уничтожил быстроходный военный 
катер ВСУ восточнее черноморского острова Змеиный, 
а чуть позже в том же районе экипаж самолета Су-24 мор-
ской авиации ликвидировал еще один катер. 
■
Киевский режим бросает в бой неопытных людей
Военнослужащие ВС РФ за одну атаку на Запорожском на-
правлении берут в плен от двух до девяти военнослужа-
щих ВСУ. Об этом вчера сообщил врио губернатора Запо-
рожской области Евгений Балицкий. По его словам, чаще 
всего в плен российским подразделениям сдаются солда-
ты из Одесской, Харьковской, Полтавской и Днепропетров-
ской областей. Как отметил Балицкий, зачастую военно-
пленными оказываются русскоязычные люди. Также он со-
общил, что ВСУ бросают в бой большое число не опытных 
людей, не имеющих отношения к военному делу. При этом, 
по его словам, они все имеют старую экипировку. 
■
Начало спецоперации позволило избежать 
трагических последствий 
Своевременное начало спецоперации позволило пред-
отвратить превращение Донбасса и Крыма в звенья цепи 
военных преступлений НАТО. Об этом вчера заявил дирек-
тор Службы внешней разведки РФ Сергей Нарышкин.
— Хочу заметить, что ни в одном государстве мира, куда 
бы ни вторглись силы Североатлантического альянса, так 
и не восстановились ни элементарный порядок, ни дово-
енный уровень жизни местного населения. Звеньями 
в этой длинной цепи военных преступлений НАТО должны 
были стать Донбасс и Крым, — сообщил Нарышкин. — 
Однако своевременное начало специальной военной опе-
рации на территории бывшей Украинской Советской Со-
циалистической Республики позволило предотвратить 
этот сценарий и избежать трагических последствий. 
По словам Нарышкина, если смотреть на более чем полу-
вековую историю Североатлантического альянса, то ста-
новится очевидно, что аппетитам агрессора, уверовавше-
го в свою безнаказанность, свойственно лишь расти.
■
Отражена атака беспилотников 
ВСУ предприняли попытку атаковать объекты РФ беспи-
лотниками самолетного типа, но дроны врага были унич-
тожены. Об этом вчера сообщили в Минобороны РФ.
— Ночью 30 августа пресечена попытка киевского режима 
совершить террористическую атаку БПЛА самолетного 
типа по объектам на территории России, — отметили 
в МО РФ. — Дежурными средствами ПВО три украинских 
БПЛА сбиты над территорией Брянской области и еще 
один БПЛА — над территорией Орловской области.
По словам официального представителя МИД РФ Марии 
Захаровой, атака стала агонией киевского режима.
— Тупая ненависть, злоба и отсутствие какой-либо пер-
спективы в собственном развитии и привели к этой терро-
ристической деятельности. Других вариантов уже нет, аб-
солютная тупиковость, — отметила Захарова. 

Отбил атаку врага 
Гвардии лейтенант Михаил 
Сухенко (1) служит заме-
стителем командира де-
сантно-штурмовой роты 
по военно-политической 
работе ВС РФ и действует 
в составе подразделения 
морской пехоты, отражая 
атаки украинских радика-
лов на одном из тактически 
важных направлений фрон-
та. Во время выполнения 
очередного боевого зада-
ния гвардии лейтенант об-
наружил движение враже-
ской группировки войск 
к позициям российских во-
еннослужащих. Михаил Су-
хенко принял командова-
ние своим подразделением 
и лично руководил процес-
сом отражения атаки укра-
инских радикалов. Кроме 
того, несмотря на шкваль-
ный обстрел со стороны 
противника, гвардии лейте-
нант Сухенко молниеносно 
оценил обстановку на поле 
боя, сумел сформировать 
штурмовую группу из своих 
подчиненных и перешел 
в контратаку. Вскоре после 
этого группа под командо-
ванием гвардии лейтенанта 
Михаила Сухенко уничто-
жила огневые средства на-
ступающих националистов 
и штурмовую группу про-
тивника, отразив атаку и от-
бросив противника на ис-
ходные позиции.

Уничтожил 
иностранную технику 
Гвардии младший сержант 
Алим Агламазов (2) дей-
ствует в составе батальон-
ной тактической группы ВС 
РФ и руководит отделени-
ем морских пехотинцев. 
На одном из заданий Агла-
мазов оборонял освобож-
денный от украинских на-
ционалистов населенный 
пункт. При этом солдаты 
ВСУ открыли огонь по по-
зициям российских воен-
нослужащих. Несмотря 
на вражеский обстрел, 
Алим Агламазов продол-

жал находиться на наблю-
дательном посту и удержи-
вать подступы к оборони-
тельным позициям россий-
ских морпехов. Затем, 
обнаружив выдвижение 
штурмовой группы ВСУ 
под прикрытием иностран-
ной БМП, военнослужа-
щий занял выгодную пози-
цию и точным выстрелом 
из гранатомета уничтожил 
технику врага вместе с эки-
пажем. После этого Алим 
взял на себя руководство 
огнем подчиненного ему 
отделения, чтобы уничто-
жить оставшихся штурмо-
виков ВСУ, которые лиши-
лись огневой поддержки. 
Благодаря решительным 
действиям гвардии млад-
шего сержанта Агламазова 
и его подразделения укра-
инские радикалы не смог-
ли приблизиться незаме-
ченными к позициям на-
ших военнослужащих, по-
несли существенные 
потери в живой силе 
и вскоре отступили на ис-
ходные позиции.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Шахту «Шахтерская-Глу-
бокая» ввели в эксплуата-
цию 30 декабря 1986 года
с производственной мощ-
ностью 750 тысяч тонн 
угля в год. При этом де-
тальную разведку место-
рождения начали произ-
водить еще в 1969 году. 
Закладку главного ствола 
произвели в сентябре 
1970 года, а вспомога-
тельного — в ноябре 
1970 года. Однако на се-
годняшний день она счи-
тается одной из самых мо-
лодых и мощных шахт
в восточном регионе Дон-
басса.

справка

В храме Святого велико-
мученика Димитрия Со-
лунского на Благуше про-
ходит сбор небольших 
пустых железных банок 
из-под кукурузы, гороха
и других консервов, кото-
рые находят вторичное 
применение для создания 
окопных свечей. Солдаты 
используют их для подо-
грева еды и сушки одеж-
ды. Собранные банки за-
полняют воском и пара-
фином.
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Рейтинг высших учебных заведений получил 
международное признание
Московский государствен-
ный университет имени 
М. В. Ломоносова вошел 
в топ-100 лучших вузов 
в глобальном рейтинге 
«Три миссии университета». 
Об этом вчера рас-
сказал ректор МГУ 
Виктор Садовни-
чий (на фото). 

Начиная с 2020 го-
да Московский 
международный 
рейтинг «Три мис-
сии университета» 
пользуется статусом наибо-
лее представительного и ав-
торитетного по числу участ-
ников и количеству стран, об 
этом рассказал Виктор Садов-
ничий. В этом году в рейтинг 
вошло около 2000 универси-

тетов из 112 стран. В их числе 
154 российских вуза, из них 
39 столичных университетов.
— Не так просто было сделать 
наш рейтинг признанным, — 
пояснил Виктор Садовни-

чий. — Мы пригла-
сили 25 экспертов 
в университетском 
образовании сре-
ди всех стран, они 
признали, поддер-
жали наш рейтинг. 
В списке лучших 
университетов рей-
тинга «Три миссии 

университета» МГУ занимает 
17-е место. 
Лидерами рейтинга стали 
Гарвардский университет 
и Массачусетский технологи-
ческий институт, следом за 
ними в список вошли Ок-

сфорд, Кембридж и Универси-
тетский колледж Лондона. 
Среди вузов стран Азии луч-
шие показатели продемон-
стрировали Токийский и Пе-
кинский университеты. 
Среди конкурентных преиму-
ществ российского образова-
ния Виктор Садовничий от-
мечает высокие результаты 
побед в студенческих олим-
пиадах, количество он лайн-
кур сов и наличие большого 
количества иностранных сту-
дентов. 
— Мы планируем ряд сов-
местных рейтингов с универ-
ситетами стран Африки, 
Азии, стран БРИКС, ШОС 
и ЕАЭС, — рассказал Виктор 
Садовничий.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
edit@vm.ru 

Все поступающие сигналы 
оперативно отрабатываются
Вчера представители вневе-
домственной охраны и цен-
тра лицензионно-разреши-
тельной работы Росгвардии 
проверили безопасность 
и работоспособность техни-
ческих средств охраны 
в Доме детского творчества 
«На Таганке». 

По легенде, один из сотрудни-
ков охраны Дома детского 
творчества обнаруживает, 
что на территорию школы 
проник посторонний — его 
роль исполняет сотрудник Ва-
лентин Бисяев (имя и фами-
лия изменены). Он, пытаясь 
прорваться внутрь здания, 
сначала начинает грубить ох-
раннику, а потом и вовсе при-
меняет силу, отталкивая его. 
Да так сильно, что тот падает, 
но при этом успевает нажать 
тревожную кнопку.
Сигнал тревоги поступает на 
пульт централизованной ох-
раны. За ним в этот день дове-
лось дежурить сотрудницам 
Валентине Павловой и стар-
шей смены Марине Колоколо-
вой. Точно такой же сигнал 
одновременно принимают 
и офицеры дежурной части. 
Такое «дублирование» необ-
ходимо для того, чтобы сигнал 
не был пропущен. 
По словам начальника пункта 
централизованной охраны 
Ильи Частухина, тревожные 
сообщения поступают к ним 
со всех охраняемых ведом-
ством объектов. 
— Сотрудницы пульта переда-
ют сигнал тревоги офицерам 
дежурной части, — рассказы-
вает он. — А те, в свою оче-
редь, направляют информа-
цию сотрудникам службы за-
держания, которые выезжают 
в максимально короткие сро-
ки. Они заранее изучают все 
подъездные пути, чтобы при-
быть быстро. 
Именно так и поступают де-
журный офицер, старший 
лейтенант полиции Дмитрий 
Мироненко и старший дежур-
ный капитан полиции Нико-

лай Шиндяпин. Они прибыва-
ют к месту вызова, чтобы при-
нять меры по задержанию по-
дозреваемого. 
Посторонний, понимая, что 
пробраться на территорию 
Дома детского творчества 
у него не получится, бросает-
ся наутек. Но не тут-то было! 
На улице его уже ожидают 
два экипажа Росгвардии, под-
нятые по тревоге. Бежать не-
куда: нарушитель схвачен 

и скручен, а на его руках за-
щелкиваются наручники. 
Так, с момента обнаружения 
нарушителя до задержания 
проходит всего лишь несколь-
ко минут. 
После завершения проверки 
Бисяев признается, что, ко-
нечно, роль нарушителя для 
него непривычна. Ведь обыч-
но он выступает в роли того, 
кто ловит преступников. 
— Коллеги сработали очень 
оперативно, — рассказывает 
он. — Мое «задержание» про-
шло безболезненно, но с си-
лой. Работа была профессио-
нальной.
Как отмечают сотрудники 
вневедомственной охраны 
Росгвардии, подобные учения 
помогают до автоматизма от-
работать весь алгоритм дей-
ствий, которые необходимо 
выполнять в аналогичных си-
туациях. Начальники доволь-
ны: все звенья в этой цепи от-
работали профессионально 
и быстро. За сохранность де-
тей можно быть спокойны-
ми — в случае чего росгвар-
дейцы оперативно придут на 
помощь. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 12:23 Сотрудники Росгвардии задерживают 
условного нарушителя во время проверки безопасности 
в Доме детского творчества «На Таганке»

Вчера 15:42 Студентки Российского университета дружбы народов Ирина Ставрова (на переднем плане) и Джокар Негин, приехавшая из Ирана, в комнате 
в общежитии, которую им предоставил вуз

Студенты учатся 
жить самостоятельно

В Российском университете 
дружбы народов заселение за-
вершилось буквально не-
сколько дней назад. Студен-
там предоставили качествен-
ное жилье квартирного типа. 
Комнаты делятся на несколь-
ко видов. Есть аспирант-
ские — только для аспиран-
тов, где заселение только по 
два человека. Отдельные ком-
наты для мальчиков, в кото-
рых селят по трое, и комнаты 
для девочек, которые делятся 
на две части. В одной живут 
двое, а в другой — трое.
— Кроме того, так как наш 
вуз интернациональный, то 
нам нельзя, чтобы в одной 
комнате жили студенты из 

одной страны. Это сделано 
для того, чтобы развивались 
международные отноше-
ния, — рассказала студентка 
из Кыргызстана Гульзина Ма-
далбекова. — Мы и правда 
все дружим и даже ходим 
вместе на небольшие куль-
турные встречи.
Вот и студентка из Ирана Джо-
кар Негин только закончила 
разбирать вещи.
— Это новый опыт. Я жила все 
время только в квартирах, 
а сейчас решила переехать 
в Россию и жить в общежи-
тии. Мне нравится, что оно 
находится рядом 
с институтом, не 
надо далеко хо-
дить. И условия 
жизни мне тоже 
нравятся — все чи-
стенькое и новень-
кое, — рассказала 
Джокар.
С ней согласна сту-
дентка Ирина 
Ставрова.
— Здесь хорошо 
обустроены спаль-
ная зона и рабочее 
место. Оно удобное. Ты не ме-
шаешь другим студентам, 
а они не мешают тебе, — рас-
сказала она.
По ее словам, жизнь в обще-
житии весьма хорошая. Но 
есть некоторые правила. Ты 
не можешь приводить гостей 
после 23:00, ты должен под-
держивать чистоту и соблю-
дать правила пожарной без-

опасности. Но некоторые пра-
вила со времен Советского 
Союза изменились: теперь 
студенты могут входить и вы-
ходить из общежития в любое 
время, а не до 23:00.
В Московском политехниче-
ском университете, чтобы 
въехать в общежитие, надо 
было подать специальное за-
явление. После этого комис-
сия его рассматривала и при-
нимала решение. Всего в Мо-
скве расположено десять кор-
пусов вуза. Находятся эти 
корпуса в разных районах 
столицы.

Студентка Политеха Викто-
рия Сотникова рассказала, 
что в комнате она живет вдво-
ем с подругой. В преддверии 
нового учебного года комнату 
как раз обновили. 
— Когда в нашем корпусе на-
чался ремонт, то мы букваль-
но за ночь собрали наши вещи 
и переехали в соседнее зда-
ние. Всего потребовалось во-

семь забегов с вещами, — сме-
ется девушка. 
Университет МИСИС тоже за-
канчивает заселение студен-
тов в свои общежития. Один 
из обучающихся, Александр 
Иванов, рассказал, что не раз-
думывая подал заявку на об-
щежитие.
— Плата за него небольшая, 
намного выгоднее, чем сни-
мать квартиру, — рассказал он.
Жилье действительно выхо-
дит недорогим. Плюс туда уже 
включены свет, газ и интер-
нет. А еще студенты могут раз 
в две недели менять постель-
ное белье на новое.
В Российском государствен-
ном аграрном университе-
те — МСХА имени К. А. Тими-
рязева — этим летом обнови-
ли дорожное покрытие между 
общежитиями, учебными 
корпусами и библиотекой.
— Ранее ничем не примеча-
тельный задний двор студен-
ческого общежития превра-
тился в креативное простран-
ство и излюбленное место 
студентов для проведения 
флешмобов и других массо-
вых мероприятий, — сообщи-
ли в Тимирязевке. 
А Московский государствен-
ный технологический универ-
ситет «СТАНКИН» за лето 
успел не только отремонтиро-
вать несколько блоков обще-
жития, но и привлечь к этой 
работе студентов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В университетах 
и институтах 
Москвы подхо-
дит к концу засе-
ление студентов 
в общежития. 
Вчера корре-
спондент «ВМ» 
узнала, какие ус-
ловия предлага-
ют учебные за-
ведения.

образование

Вузы 
отремонтировали 
комнаты 
и корпуса перед 
учебным годом

вузов в Москве 
предоставляют 
студентам обще-
жития, сообщил 
портал для абиту-
риентов.

цифра

97 СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
УПРАВЛЕНИЯ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ 
ОХРАНЫ ПО ЦАО 

Последним запоминающимся 
случаем был сигнал с террито-
рии одной из больниц. Там 
возникла конфликтная ситуа-
ция между двумя граждана-
ми. Они были знакомы между 
собой, но повздорили. И один 
нанес другому ножевое ране-
ние. Нападавшего задержа-
ли, а раненый попал в реани-
мацию. Но в целом обстановка 
у нас спокойная. Проблемы 
чаще всего возникают, когда 
сигнализация срабатывает 
в ресторанах и барах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА АЛЕКСЕЕВА
ТЬЮТОР ПО РАБОТЕ СО СТУДЕНТАМИ 
РУДН
В любом общежитии всегда 
находится несколько блоков. 
Это комнаты студентов, кухня 
отдельно и, кроме того, от-
дельно можно позаниматься 
в коворкинге. На кухне нахо-
дятся только электрические 
плиты, микроволновка и зона 
для готовки. Готовить в ком-
нате запрещается по прави-
лам пожарной безопасности, 
но покушать там можно. В лю-
бой комнате имеются свой хо-
лодильник, душ и санузел.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Обрабатывающая промышленность — локомотив столичной экономики
3 сентября в России отмеча-
ется День работников нефтя-
ной, газовой и топливной 
промышленности. «ВМ» рас-
сказывает, какие успехи де-
монстрирует столичная про-
мышленность и какой вклад 
вносит Московский нефтепе-
рерабатывающий завод.

В 1980 году вышел указ Пре-
зидиума Верховного совета 
СССР, которым Дню нефтяни-
ка присвоили статус государ-
ственного. Тем не менее День 
работников нефтяной, газо-
вой и топливной промышлен-
ности начали отмечать гораз-
до раньше, c 1965 года. Тогда 
же и закрепили дату праздно-
вания — первое воскресенье 
сентября. По одним данным, 
праздник учредили, чтобы 
отметить выдающиеся заслу-
ги тружеников отрасли для 
обес печения фронта и тыла 
в годы Великой Отечествен-
ной войны и восстановления 
страны в послевоенные годы. 
По другим, праздник появил-
ся вместе с началом масштаб-
ного освоения нефтегазовых 
месторождений Западной 
Сибири.
Сегодня День работников 
неф тяной, газовой и топлив-
ной промышленности отме-
чают многие россияне, 
и в частности — москвичи, за-
нятые в нефтегазовой про-
мышленности. В последние 
годы Москва демонстрирует 
рост экономики, динамика 

развития города вдвое опере-
жает средний показатель по 
стране. И локомотивом разви-
тия столичной экономики яв-
ляется обрабатывающая про-
мышленность. Ее рост во 
многом обусловлен увеличе-
нием производства в сегмен-
те нефтепереработки, прежде 
всего — Московского НПЗ. 
Так, в 2021 году рост в этом 
секторе составил 12,4 процен-
та, а добавленная стоимость 
обрабатывающей промыш-
ленности в целом выросла на 
13,5 процента и составила 
3,8 триллиона. 
Предприятие обеспечивает 
треть рынка топлива столич-
ного региона, ежегодно пере-
рабатывает более 12 миллио-
нов тонн нефти. Это ведущий 
отечественный производи-
тель современного дорожно-
го битума, авиационного то-
плива, полимеров для произ-
водства окон, пластиковых 
труб и упаковки, сжиженного 
газа для коммунально-быто-
вой сферы и нефтехимии. За-
вод — крупнейший налого-
плательщик среди промыш-
ленных предприятий страны.
В рейтинге эффективности 
реализации промышленной 
политики в субъектах России, 
представленном Минпром-
торгом РФ, Москва занимает 
первое место и обгоняет сред-
нероссийский темп роста ин-
вестиций в основной капитал 
более чем в четыре раза. За 
пять лет объемы инвестиции 

выросли вдвое. В столице дей-
ствует порядка четырех тысяч 
промышленных предприя-
тий. В прошлом году объем их 
инвестиций в собственное 
развитие составил 396 милли-
ардов рублей.
Вкладывать средства в разви-
тие, модернизацию, повыше-
ние эффективности и эколо-
гичности производства пред-
приятиям выгодно. Москва 
вовсе не «коптящая небо» ин-
дустриальная площадка, а со-

временный промышленный 
центр, в который встроены 
высокотехнологичные пред-
приятия.
— Предприятия обновляют 
оборудование, расширяют 
производства, разрабатыва-
ют новую продукцию. И как 
следствие — наращивают вы-
пуск продовольственных то-
варов, лекарств, одежды 
и многого другого, — написал 
в своем телеграм-канале мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Завод в прошлом году завер-
шил строительство нового 
терминала для отгрузки то-
плива в железнодорожные ци-
стерны. Суточная пропускная 
способность этого терминала 
превышает 100 вагонов-ци-
стерн.
— Предприятие последова-
тельно обновляет производ-
ство в рамках программы мо-
дернизации. При строитель-
стве новых современных 
установок мы применяем 

технологии, направленные 
на снижение воздействия на 
окружающую среду и макси-
мальное обеспечение про-
мышленной безопасности. 
Все эти решения, применен-
ные в новом комплексе, по-
зволяют сделать отгрузку 
неф тепродуктов еще безопас-
нее и экологичнее, — отметил 
генеральный директор заво-
да Виталий Зубер.
В московской промышленно-
сти трудятся свыше 700 тысяч 

человек. Можно с уверенно-
стью сказать, что Москва ста-
ла крупнейшим центром вы-
сокотехнологичной промыш-
ленности. Ежегодно в столи-
це открывается около сотни 
малых производство и 40–50 
крупных и средних предпри-
ятий, которые в общей слож-
ности предоставляют работу 
десяткам тысяч жителей Мо-
сквы.
— Московский нефтеперера-
батывающий завод — важная 
часть инфраструктуры горо-
да. Предприятие обеспечива-
ет около 2,3 тысячи человек 
рабочими местами, а произ-
водственные мощности заво-
да позволяют покрыть более 
трети запросов Москвы на мо-
торное и авиационное топли-
во, которое поставляется 
в том числе на столичные АЗС 
и в аэропорты, — отметил ру-
ководитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Москвы Вла-
дислав Овчинский.
Рост инвестиций, производ-
ственных показателей — это 
во многом результат грамот-
ной политики города по созда-
нию привлекательных для 
промышленности условий. 
По статистике, каждый рубль, 
направленный из городского 
бюджета на компенсацию 
процентных ставок по креди-
там, позволяет привлечь до 
55 рублей инвестиций в про-
мышленность столицы. Та-
ким образом, вложения в сто-

личные фабрики и заводы 
в Москве окупаются намного 
быстрее, чем во многих дру-
гих регионах России.
Несмотря на такие внуши-
тельные показатели роста 
промышленности, состояние 
окружающей среды в Москве 
с годами только улучшается. 
По данным Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды города 
Москвы, состояние воздуха 
улучшилось в 18 районах го-
рода, находившихся рядом 
с промышленными и комму-
нальными объектами.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

Операторы технологических установок Московского НПЗ Сергей Семенов (справа) и Александр Незнанов осматривают оборудование
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АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Московская промышленность 
в целом переходит на эколо-
гичные современные произ-
водства. Для их создания 
и развития созданы все усло-
вия, в том числе в рамках ОЭЗ 
«Технополис Москва». Сейчас 
в Москве свыше 3,5 тысячи 
предприятий, крупные модер-
низированы. Среди них нефте-
перерабатывающий завод, 
крупнейшие в Европе город-
ские очистные сооружения. 
Теперь их близкое соседство 
с жилыми территориями 
не является экологической 
проблемой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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шателей доносятся прописные истины, ставит-
ся второе условие — привести на них других 
людей и получить за это бонус. Расчет прост: 
никакой реальной работы с высокими зарпла-
тами не существует в природе. А есть лохотрон 
с курсами. Но, с точки зрения мошенников, за-
думка грамотная. Во-первых, почти любой ме-
неджер по продажам где-то работал, а значит, 
у него есть коллеги и потенциальные жертвы, 
кого можно облапошить. Во-вторых, менеджер 
по продажам продавать в той или иной степени 

умеет. Его задача в данном случае — впарить 
«образовательный продукт» и перспективу 
«удачного трудоустройства». Что он и делает.
Графический дизайнер Дарья Самойленко рас-
сказывает, что ее пытались затащить в подоб-
ную пирамиду.
— Работа у меня есть, но есть и свободное вре-
мя, поэтому я искала подработку тысяч на 30–
40 в месяц. Потом родился ребенок, подраба-
тывать стало некогда, но анкета соискателя на 
одном из сайтов осталась. И в какой-то момент 
мои мессенджеры оказались просто завалены 
сообщениями. Причем все с каких-то «левых», 
явно не российских аккаунтов, хотя и на рус-
ском, — рассказывает Дарья. — Предложения 
были одно безумнее другого. Одни мне расска-
зывали, что набирают какое-то «новое дизай-
нерское бюро» со штатом 800 человек. Другие 
предлагали подработку на сумму от 30 до 
360 тысяч рублей в месяц. Я ради интереса по-
пыталась узнать, что и как, и быстро поняла, 
что это банальная пирамида: платные курсы 
и привлечение новых участников.
Геннадий Левский пояснил, что признаков по-
добных пирамид несколько.
— Во-первых, вам пишут не с ресурса по подбо-
ру персонала и не из HR-службы какой-то кон-
кретной компании. Адресант всегда неулови-
мо-мутный. Второй момент: к вам не обраща-
ются персонально — сообщение явно одно на 
всех. Третье: обращение идет через соцсети 
и мессенджеры, на почту почему-то не пи-
шут, — пояснил эксперт.

Большая часть пирамид — небольшие аноним-
ные проекты с весьма скромной суммой уча-
стия, сообщает Центробанк. Жулики формиру-
ют предложения с учетом возраста и предпо-
чтений потенциальных участников, используя 
большие данные. А продвигают их через соцсе-
ти и мессенджеры. Сейчас известно около сот-
ни видов подобных игр. 
— Жертв привлекают к игре возможностью бы-
стро заработать. Сама игра представляет собой 
симулятор бизнеса. Иными словами, вы вроде 
бы играете, но в то же время делаете это по пра-
вилам реального бизнеса. И зарабатываете 
вполне реальные деньги. Во всяком случае — 
в теории, — рассказывает эксперт по расследо-
ваниям сервиса безопасности криптовалют-
ных активов Антон Мариничев. — Суть про-
стая: вы вкладываете, как правило, до пяти ты-
сяч рублей, затем, используя «таланты» 
бизнесмена, развиваете свой игровой бизнес 
и получаете реальные деньги. Причем, разуме-
ется, вы можете их вывести. Что самое интерес-
ное, кто-то и выводит! Доход участника в этом 
случае формируется за счет привлечения до-
полнительных игроков. Больше того: действует 
принцип всех пирамид — приведи новых участ-
ников игры и получай за это доход. 
По словам эксперта, как правило, каждая игра 
имеет свою «игровую» валюту. Иногда это впол-
не реальная криптовалюта. 
— Когда проект «схлопывается», то происходят 
две вещи. Либо вы уже не можете перевести 
игровую валюту в реальные деньги, например 
рубли. Либо «крипта», которой вы оперирова-
ли, вдруг исчезает. В любом случае всего «зара-
ботанного непосильным трудом» жертва лиша-
ется, — рассказывает Антон Мариничев.
Кстати, по данным Центробанка, свыше 98 про-
центов мошеннических интернет-проектов вы-
являются в среднем через три-пять дней после 
начала их активного продвижения в соцсетях. 
Затем их довольно быстро прикрывают. Но ты-
сячи людей успевают лишиться денег.

«Ищем сотрудников 
на выгодные условия»
Еще один вид пирамид, появившийся в послед-
ние месяцы, — в сфере найма сотрудников.
— Мошенники действуют так: сначала на «ра-
ботных» сайтах покупается база клиентов, — 
рассказывает член некоммерческого партнер-
ства «Эксперты рынка труда» Геннадий Лев-
ский. — Покупается, понятно, не официально, 
а через сотрудников, часто бывших, готовых 
«слить базу». Потом с этой базой начинают ра-
ботать. Если, например, человек ищет вакан-
сию менеджера по продажам, ему именно ее 
и предлагают. Да еще и с высокой зарплатой: 
оклад плюс бонусы продаж. Соискатель, вдох-
новившись, начинает выяснять, куда ему при-
йти, чтоб заработать кучу денег, но ему пред-
лагают сначала пройти платные онлайн-курсы, 
чтобы «повысить квалификацию» и уже точно 
получать столько, сколько пообещали. После 
прохождения курсов, где, как правило, до слу-

Центробанк РФ выявил в России рост числа финансовых пирамид, которые маскируются под экономические онлайн-игры. Более 22 процентов нелегальных проектов 
привлекали к себе пользователей возможностью быстрого и легкого заработка внутри самой игры: дескать, «заплати и выиграй». При этом соревновательный 

момент в таком предложении полностью отсутствует. Как еще нас обманывают на финансовом рынке? Кто это делает? Реально ли избежать обмана?

Финансовые мошенники действуют все более изощренно, но вычислить их можно

Пирамиды: перезагрузка

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Жульнические 
схемы сейчас
активно 
и настойчиво 
захватывают 
интернет 

Пытаемся выловить 
золотую рыбку

Весь мир участвует 
в финансовых пирами-
дах! Люди знают, что 
это очень рискованно, 
что крайне велик шанс 
проиграть, но ведь все 
равно идут! Почему 
в России этот феномен 
более развит? У нас 
такая культура. Мы ве-

рим в удачу. Пошел Иванушка-дурачок 
на реку, зачерпнул воды, выловил вол-
шебную щуку и отхватил полцарства. Вот 
так мы хотим! Сказка — лучшая иллюстра-
ция нашего «коллективного бессозна-
тельного». В Западной Европе и США все-
таки развита протестантская этика. Суть ее 
в том, что для достижения богатства нуж-
но много и упорно трудиться. Может быть, 

даже в нескольких по-
колениях. У русских 
все не так. Как рассуж-
дает герой Достоев-
ского в «Игроке»? 
«Нам, русским, деньги 
тоже нужны, а следо-
вательно, мы очень 
падки на такие спосо-
бы, как, например, ру-
летки, где можно раз-
богатеть вдруг, в два 
часа, не трудясь. Это 
нас очень прельщает». 
Именно в этом разни-
ца: в странах Запада, 

как правило, рулетка и карты — это раз-
влечение, способ потратить деньги, 
встряхнуться. У нас же в буквальном смыс-
ле «на карту» часто ставят все сбережения 
и имущество. Я думаю, что это неистреби-
мо, поэтому государство еще в 2009 году 
и ограничило игорный бизнес четырьмя 
специальными зонами. При этом, обрати-
те внимание, пытается зарабатывать 
на игре само. В 2014 году были приняты 
поправки в Федеральный закон «О лоте-
реях», запретившие частные розыгрыши. 
Тогда все лотереи в России стали государ-
ственными. То есть не компании, а именно 
государство выступает организатором ло-
терей и контролирует прозрачность про-
ведения розыгрышей, а также гарантиру-
ет своевременность выплаты выигрышей. 
Про финансовые пирамиды и говорить не-
чего: их будут выявлять и закрывать «пач-
ками» — как криминальных конкурентов.

мнение

ИГОРЬ 
КУЗНЕЦОВ
КАНДИДАТ 
СОЦИОЛОГИЧЕС
КИХ НАУК

Только в первом полугодии 2023 года Центробанк РФ 
выявил 2449 «субъектов с признаками нелегальной дея-
тельности». Это на 7 процентов больше, чем в первом 
полугодии 2022 года. Из всех выявленных компаний-
нелегалов 1139 — финансовые пирамиды. Иными сло-
вами, пирамид больше половины от всех незаконных 
онлайн-проектов. Аудитория крупных экономических 
и инвестиционных игр составляет около 500 тысяч акка-
унтов. В среднем же число пользователей — от 50 тысяч 
до 200 тысяч человек. Это меньше, чем у онлайн-игр, по-
тому что далеко не все хотят напрягаться: большинство 
предпочитает просто «испытывать удачу» с помощью 
онлайн-лотерей. Тем не менее число игроманов ограни-
ченно, поэтому мошенники ищут новую аудиторию.

кстати

Посмотри фильм — получи деньги

Еще один способ обмана — «заработок» на про-
смотре фильмов, лайках на маркетплейсах, 
оценке сериалов, отелей, торговых центров, 
жилых комплексов и много чего еще. Предло-
жения рассылают в мессенджерах или через 
СМС. Вознаграждение за пустяковую работу — 
от 3 до 100 тысяч рублей в день. Чтобы начать 
зарабатывать, нужно связаться с администра-
тором или заполнить анкету, а после внести на 
счет «работодателя» скромную сумму.
— Мошенники обещают, что ваши вложения 
должны буквально ежеминутно увеличиваться 
в зависимости от числа просмотров товаров 
или проставленных вами лайков и оценок, — 
рассказывает Геннадий Левский. — Чем боль-
ше первоначальный взнос, тем якобы выше бу-
дет заработок. Но, разумеется, ни вложенные, 
ни «заработанные» средства человек никогда 
не увидит.
Как пояснил эксперт, иногда доходит до анек-
дота.
— Людям приходят сообщения якобы из он-
лайн-кинотеатров, в которых предлагаются 
деньги за просмотр и оценку фильмов и сериа-
лов. От 3 до 8 тысяч рублей. Мол, посмотрел, на-
писал отзыв в несколько предложений и полу-
чил заработанное, — рассказывает Генна-
дий. — Отличная работа, можно даже с дивана 
не вставать! 
Только вот необходимо «сделать взнос» работо-
дателю, который, понятно, вы никогда не вер-
нете и денег за работу не получите.

Игра на бирже в свои ворота

Еще один способ, которым мошенники обма-
нывают в интернете, — «игра на бирже». Этим 
летом самым громким случаем стала история 
в Екатеринбурге, где техник одной из торгово-
сервисных компаний отдал фальшивым броке-
рам 7,7 миллиона рублей. История проста 
и фантастична, ведь жертвой мошенников стал 
50-летний мужчина. Последний рассказал по-

лицейским, что польстился на рекламу, обе-
щавшую высокий заработок при совершении 
биржевых сделок.
— Со мной связались менеджеры компании 
и предложили установить на телефоне про-
граммное обеспечение, а потом с его помощью 
зарегистрироваться на указанном ими «бирже-
вом сайте», — рассказал мужчина.
Затем он перечислил на свой лицевой счет 
100 тысяч рублей. Увидев, что сумма на его сче-
ту выросла, мужчина «загорелся» и решил про-
должить вкладывать деньги. При этом «броке-
ры» постоянно напоминали жертве, что попол-
нять лицевой счет нужно постоянно — чтобы 
прибыль росла. Инженер настолько увлекся, 
что по совету «брокеров» оформил несколько 
кредитов на общую сумму 6,2 миллиона руб-
лей. Цифры на счету все росли, человек быстро 
становился миллионером! 
После очередного пополнения лицевого счета 
мужчине на электронную почту пришло уве-
домление: его брокерский счет заблокирован, 
и ему больше нельзя проводить торги, посколь-
ку его доход на бирже превысил установленный 
лимит. Но «брокеры» объяснили: нужно внести 
еще миллион, чтобы разблокировать счет, 
и мужчине на электронную почту придет па-
роль для разблокировки. Мужчина занял у сво-
их друзей и знакомых 1,4 миллиона рублей 
и перевел их на указанные «брокерами» счета 
для «разблокировки» своего аккаунта. Затем 
мужчина решил, что уже достаточно «зарабо-
тал», да и долг друзьям надо вернуть, поэтому 
захотел вывести деньги с брокерского счета се-
бе на карту. Но ему объяснили: деньги «завис-
ли», и нужно переводить их «вручную». А для 
этого нужно заплатить еще 8700 долларов 
США.
Доверчивый дядя вновь попытался сам вывести 
деньги, но у него ничего не получилось. Только 
тогда понял: надули.
— Если вы хотите зарабатывать на бирже, то 
для начала найдите себе реального живого бро-
кера. Сейчас в каждом крупном банке есть соб-
ственные брокерские подразделения, и проще 
обратиться туда, — советует финансовый ана-
литик Артем Извольский. — Второй вариант — 
обратитесь в инвестиционную компанию. 
В Москве их много. Выбирайте ту, что давно на 
рынке — а многие на рынке уже десятки лет, 
приходите в офис, заключайте договор на бро-
керское обслуживание. Тогда вас точно не об-
манут. А если вам что-то предлагают онлайн, 
а брокера вы в глаза не видели — дело нечисто.
Эксперт также назвал еще один признак «жули-
ков из пирамиды» — они предлагают очень вы-
сокий доход.
— Если этот мужчина кредитовался на шесть 
с лишним миллионов рублей, значит, ему по-
сулили прибыль существенно выше процентов 
по банковскому кредиту. Думаю, даже выше 
40–50 процентов годовых. Я не знаю финансо-
вых инструментов со столь высокой гаранти-
рованной доходностью. Если вам предлагают 
что-то похожее — это обман, — пояснил Из-
вольский.

Как дурят «инвесторов»

По словам эксперта, один из способов обмана 
граждан в интернете — онлайн-курсы для «на-
чинающих инвесторов».
— Здесь мошенники работают с тем же самым 
чувством жадности, свойственным всем участ-
никам финансовых пирамид, — рассказывает 
Артем Извольский. — Они говорят: не нужно 
класть деньги в банки, не нужно покупать ва-
люту и золото. Нужно играть на бирже и зараба-
тывать значительно больше! А для этого нужно 
записаться на онлайн-курсы инвесторов. Да, 
курсы помогают в бирже лучше ориентиро-
ваться. Но людей просят заплатить больше 
деньги, а в итоге дают информацию, которую 
можно самому легко найти в интернете. Но мо-
шенники, знают, что люди ленивы, плюс пред-
лагают некий «набор сакральных знаний» — 
мол, мы научим находить финансовые инстру-
менты, которые сделают вас очень богатыми 
людьми за два-три года. Если вы видите похо-
жую рекламу, задайте себе простой вопрос: 
а зачем вы курсы-то проводите? Ну и зарабаты-
вайте сами, если знаете все секреты. А главный 
секрет в том, что вас просто хотят обмануть.

Рулетка без выигрыша

По данным ЦБ, мошенники все чаще придумы-
вают онлайн-пирамиды для школьников и во-
обще молодых людей. Вокруг некоторых игр 
есть сообщества, которые устраивают тотали-
заторы или рулетки — с возможностью выи-
грать ценный приз. Платишь всего 100 рублей 
и получаешь шанс получить какой-нибудь 
«игровой» товар, стоящий миллион! Ну, напри-
мер, виртуальную винтовку или автомат. Одна-
ко с авторами игры подобные лотереи никак не 
связаны. Аукционы проводят на «серые» сайты, 
не несущих никакой ответственности.
— Жертвы подобных «лотерей» в онлайн-играх 
свои деньги никогда назад не получат. Причем 
даже через суд, — пояснил юрист Московской 
коллегии адвокатов Александр Загородний. — 
В России это просто бессмысленно, поскольку 
у организаторов аукционов тут нет никакого 
легального имущества. Судиться за рубежом — 
дорого. В общем, все, что ты перевел с банков-
ской карты или в виде криптовалюты организа-
торам, — считай, пропало. 
Артем Извольский уверен:
— Число финансовых онлайн-пирамид будет 
расти, как и их сегментирование. Одни будут 
рассчитаны на молодежь, другие — на людей 
среднего возраста. Будут «нишевые» пирами-
ды для тех, кто ищет работу либо подработку, 
кто играет на бирже. Со временем появятся 
и для пенсионеров. 

21 апреля 2011 года. Предприниматель, основатель компании «МММ» Сергей Мавроди дает интервью журналисту агентства РИА Новости в своей квартире. Аферист умер, но дело его живет: в интернете
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Жила-была девочка Маша, ее родители умерли, 
когда она была совсем маленькой, и ее воспи-
тывала бабушка. Бабушка опекала и контроли-
ровала каждый шаг единственной внучки. По-
скольку она была старая, Маша боялась, что та 
тоже умрет. Поэтому девочка решила сделать 
так, чтобы этого не случилось как можно доль-
ше. Так Маша решила изучать все, что ей было 
доступно, про медицину.
Она читала много книг и статей, в которых опи-
сывались разные заболевания и методы их ле-
чения. И все пугающие ее симптомы Маша раз 
за разом находила у себя. Страх и плохое само-
чувствие вызывали беспокойство. Девочка ста-
новилась все более отчужденной и замкнутой, 
общение с людьми утомляло ее. Тревога крепко 
накрепко поселилась в ее сердце. Маша страда-
ла, размышляя о том, что дни ее сочтены.
Однажды Маша отправилась в парк, прихватив 
томик Медицинской энциклопедии. Там она 
встретила элегантного старика в пенсне. Он 
внимательно посмотрел на Машу и с удивлени-
ем спросил о том, что именно привлекло девоч-
ку в такой сложной книге. И Маша начала рас-
сказывать. Часами напролет она делилась со 

стариком своей историей, переживаниями 
и симптомами, которые находила в себе, и те-
ми невыносимыми чувствами, которые они 
в ней вызывали. Старик внимательно слушал, 
сопереживал и изредка комментировал. А за-
тем рассказал ей о себе: он оказался тренером 
по бальным танцам. Его истории увлекли Ма-
шу, и она решила записаться на занятия. Регу-
лярные тренировки не оставили места и време-
ни для мыслей, которые беспокоили девочку. 
Все симптомы отступили. Впрочем, получен-
ные знания ей еще пригодились. Маша вырос-
ла и поступила в институт, с удивлением обна-
ружив, что врачевать тело возможно, исцеляя 
душу.

Комментарий. Бороться здесь нужно в первую 
очередь с ипохондрией. У многих ковид прояв-
ляется по-разному: кто-то действительно се-
рьезно болеет, ну а кто-то — пару раз чихнет, 
и все. Но есть люди, которые начинают изучать 
симптоматику. Они читают форумы, медицин-
скую литературу, как официальную, так 

те немногие деньги, которые ему удавалось по-
лучить за свой труд.
Его дом располагался у дороги, поэтому в дверь 
частенько стучались проезжие торговцы. Но им 
никто не открывал. Ганц как будто даже не за-
мечал их. Упорный труд и собирательство ста-
ли для него единственным возможным спосо-
бом справиться с тревогой и воспоминаниями 
о голодном детстве.
Одним солнечным утром в окно постучалась 
прекрасная девушка и попросила воды. Ганц 
был изумлен и восхищен ее красотой. Несмотря 
на свое смущение, он решил в этот раз посту-
пить по-другому и поспешил к колодцу, чтобы 
набрать воды. Девушка поблагодарила и ушла. 
Оставшуюся воду из кувшина Ганц вылил под 
яблоню, что росла у него во дворе. Яблоня рас-
цвела, и на ней завязались плоды. И проезжав-
ший мимо купец, увидев яблоки, захотел их ку-
пить. Ганц отворил ворота и впустил купца. 
«Откуда у тебя такие спелые яблоки весной?» — 
спросил купец. И Ганц рассказал ему историю 
о девушке, постучавшейся в его окно. Купцу 
очень понравилась история, и он предложил 
Ганцу записать ее для его детей.
Так родилась эта сказка, а пока Ганц усердно за-
писывал ее на бумаге, форточка распахнулась 
и в нее влетела птица. Ганц не стал ее, как обыч-
но, прогонять. Птица залетела в погреб. Там 
в старом сундуке хранилась карта, на которой 
был отмечен клад, зарытый его прадедом. 
Но это уже совсем другая история...

Комментарий. Сегодня многие москвичи живут 
со страхом потерять деньги, остаться в нищете. 
Но с финансовым мышлением нужно работать, 
определить, откуда появился страх. А потом со-
ставить план действий по изменению мышле-
ния.Жизненный сценарий героя сказки многие 
из нас «получают в наследство»: в мире много 
испытаний, а голод — их часть. И этот сценарий 
уже реализован в биографии героя — он 
из бедной семьи. Именно поэтому ему сложно 
распоряжаться деньгами и начать себя прояв-
лять. Все меняется, когда некая девушка вдох-
новляет его на изменения. Он начинает доста-
вать воду, которая в аналитической психологии 
считается метафорой бессознательного, и полу-
чает «карту» — план действий на будущее.

Сказка о тревожной девочке

Страх перед новой волной пандемии испытыва-
ют 20 процентов опрошенных. 

Сказкотерапия как метод практической психо-
логии появился в 1990-х годах. Но справляться 
со страхами с помощью сказки люди начали го-
раздо раньше. С древних времен наши предки 
с помощью мифов объясняли поведение сил 
природы, от которых они зависели. Именно по-
этому к сказке, как бы парадоксально это ни 
звучало, у человека чаще куда больше доверия, 
чем к научно подтвержденным фактам. Психо-
терапевт Наталья Каурова (на фото сверху), 
много лет практикующая сказкотерапию, пред-
ложила истории, которые помогут справиться 
с главными страхами россиян. 

Сказка о Солнце и Луне

Согласно опросу, больше всего россияне боятся 
заболеть тяжелой болезнью со смертельным 
исходом. О  наличии такого страха заявили 
27 процентов опрошенных. 

В одном королевстве настали темные времена 
и воцарилась смута. Король был стар, его ране-
ное сердце кровоточило, и никто не мог исце-
лить короля. Жители королевства тем време-
нем погрязли в грехе и неведении, начались 
распри.
У короля было двое детей — единокровные брат 
Солнце и сестра Луна, они были близкими дру-
зьями и никогда не расставались. Их мать умер-
ла при родах, а король-отец очень любил детей, 
трепетно заботился и оберегал их. Так же силь-
но Король любил и свой народ и желал, чтобы 
королевство его росло и люди приумножали 
свои богатства, доблесть, силу и благородство.
Ему было явлено, что помочь королевству мо-
гут его потомки, если он пожертвует ими и об-
речет их на скитания на веки вечные. Жизнь 
одного сможет продолжаться лишь тогда, когда 
другой будет засыпать мертвым сном.
Король-отец погоревал и вынес указ. Он пове-
лел изготовить два трона и разделить царские 
владения. Одну часть он назвал «день», а дру-
гую — «ночь». Так он дал каждому из детей свое 
пространство и время для того, чтобы они мог-
ли править и делиться своими дарами с миром.
Сколько ни умоляли отца брат с сестрой смило-
стивиться над ними, сохранить их детскую дру-
жескую связь — король был непреклонен. 
И с тех пор они не встречались. 
Брат Солнце правил днем, освещая своими те-
плыми лучами Землю, помогая людям выращи-
вать и собирать урожай. Сестра Луна, наполняя 
тусклым холодным светом ночные сумерки, 
приглашала людей во внутренний мир грез, фан-
тазий и сновидений, для того чтобы каждый че-
ловек мог вспомнить о своих истоках и о душе.
С той поры когда всходит Луна — умирает Солн-
це. Один не может начать жить, пока другой не 
завершит свой цикл. Люди, наблюдая за сол-
нечным и лунным дисками, начали понимать, 
сколько у них отведено времени, чтобы успеть 
посеять и собрать урожай, и сколько на то, что-
бы отдохнуть. С тех пор в королевстве начал 
возрождаться порядок и пришло процветание 
его жителей.

Комментарий. Страх смерти относится к базо-
вым страхам. Мы боимся того, чего не можем 
избежать. Нас страшит неизвестность. С подоб-
ным страхом хорошо справляется религия, 
предлагающая переход в другой мир после 
смерти. И эта вера является опорой для челове-
ка. Солнце и луна в сказке — метафорическое 
изображение неизбежных циклов. Мы говорим 
о том, что у нас есть две точки: рождение 
и смерть. Да, мы ими не распоряжаемся, но эти 
точки помогают принять неизбежное. Другой 
вопрос — а  что делать с отрезком времени 
между ними? С помощью сказки мы пытаемся 
предотвратить ситуацию, когда человек живет 
будущим переходом в другой мир, избегая ре-
ального.

Сказка о нищем Ганце

Боязнь роста расходов наиболее свойственна 
мужчинам (35 процентов против 24 у  жен-
щин), людям в возрасте от 35 до 44 лет (39 про-
центов) и респондентам с высшим образовани-
ем (38 процентов). Потери доходов сильнее бо-
ятся также мужчины (31 процентов против 
24 у  женщин), люди в  возрасте 45–54 лет 
(33  процентов) и  те, кто имеет среднюю 
по размерам зарплату (30 процентов).

Ганц родился и вырос в далекой деревушке 
в очень бедной семье. Он с детства помнил, как 
его родители с большим трудом искали, что же 
подать на стол, чтобы накормить детей. Иногда 
на столе были только крошки, которые проле-
тающие мимо птицы быстро уносили с собой.
Шло время, Ганц рос, но тревога за то, что он 
может остаться совсем без средств к существо-
ванию, его не покидала. Он был одинок, полу-
чать удовольствие от жизни и замечать окружа-
ющих людей ему было сложно. Все думы Ганца 
были о том, что завтра ему будет нечего есть. 
Поэтому он много работал в своем доме и копил 

Опрос аналитического центра НАФИ выявил главные страхи россиян в 2023 году. В их числе инфляция, новая пандемия и просрочки по кредитам. Справиться 
с беспокойством предлагают психологи, в частности представители популярного в последнее время направления — сказкотерапии. Мы решили протестировать, 

сможет ли сказка помочь нам не бояться болезней и падения рубля. И если да, то как?

3 июня 2022 года. Москвичка Наталья Серых верит, что сказки для каждого человека являются базой для познания мира. Поэтому на Книжном фестивале на Красной площади выбрала сборник сказок в необычном формате

Сказкотерапевт Наталья Каурова о том, как нам справиться с неизвестным

Добрым молодцам урок 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Сегодня мы 
опекаем детей 
почти до 40 лет. 
Но это 
не значит, что 
мы их защищаем

Наталья Каурова родилась в Москве. Яв-
ляется доцентом Московского института 
психоанализа. Ментор, аналитическиори-
ентированный психолог, коуч ICI, советник 
Российской академии естественных наук, 
учредитель Фонда содействия внедрению 
научных разработок «СОНАР», кандидат 
экономических наук РАН.

ДОСЬЕ
и неочень. И, погружаясь в это все больше, че-
ловек находит у себя огромное количество 
симптомов и начинает паниковать. Ипохондрии, 
как правило, подвержены либо депрессивно 
настроенные люди, либо те, кто столкнулся с ги-
перопекой в детстве. Например, если у ребенка 
была бабушка, запрещавшая ему все, то теле-
сные отклики рано или поздно могут подтвер-
дить страхи. Повзрослев, человек укореняется 
в этом и утрачивает способность что-то делать 
здесь и сейчас. В этом случае нужна поддержка 
либо спортивного тренера, либо психолога, 
чтобы начать взаимодействовать с реальным 
миром. Сказка помогает понять, что мы боимся 
того, что не реализовалось.

Сказка о детских ссадинах

Боязнь за детей, с которыми может «что-то 
случиться», испытывают 25 процентов респон-
дентов. При этом среди женщин доля тех, кто 
испытывает именно этот страх, достигает 
36 процентов против 11 процентов у мужчин. 

В некотором царстве было две деревни — Грама 
Шунг и Грама Тиб. И вроде как и природа у них 
была единая, и земля одинаково плодоносила, 
да только в Грама Шунг население росло, хозяй-
ство множилось, жители исправно платили на-
логи в казну, а в Грама Тиб частенько возникали 
распри, жителям сложно было справиться с ис-
пытаниями, которые преподносила жизнь, ко-
личество домов сокращалось, подворья бедне-
ли, да и податями царскую казну они не жалова-
ли. Отправил тибский царь в шунгские деревни 
министра с наказом выведать секрет успеха 
соседей.
Министр много времени провел, учитывая ам-
барные книги, исследуя пастбища, пересчиты-
вая скотину, и никак не мог понять причину 
такого положения дел. Вдруг услышал он голо-
са: шунгские дети возвращались из леса и несли 
свою добычу. Некоторым мальчикам удалось 
поймать рыбу, кто-то нашел мед, справившись 
с пчелиным роем, девочки собрали грибы и яго-
ды. Они шли и весело смеялись, рассказывая 
друг другу о приключениях и ссадинах, кото-
рые получили. 
Министр вскочил и побежал прямо в Грама Тиб, 
а пока бежал — размышлял, почему же он не 
слышал детских голосов в окрестностях тиб-
ской деревни. Прибежав, он оказался у боль-
шой изгороди, вход в которую строго охранял-
ся, а из нее доносились детские голоса. Загля-
нув внутрь, министр увидел игравших детей. 
У входа в «манеж» стоял деревенский смотри-
тель, четко контролирующий всех, кто прибли-
жался, впуская и выпуская только родителей.
Министр долго расспрашивал жителей, как так 
случилось, что дети в Грама Шунг вместе со ста-
рейшинами выходят на охоту и собиратель-
ство, а в Грама Тиб находятся под таким при-
стальным контролем. И выяснилось, что из 
поколения в поколение родители Грама Тиб 
оберегали свое потомство от любых травм 
и ошибок, почитая детей как высшую ценность, 
принесенную им богами, и тревожились за их 
сохранность в тех суровых условиях, в которых 
они были вынуждены жить. Испокон века дети 
так росли и воспитывали своих детей. Они ста-

новились все более уязвимыми и неприспосо-
бленными к жизни. 
С тех пор вышел царский указ, чтобы подростков 
обоих деревень направляли на обучение к ста-
рейшинам в лес и на реку, чтобы те объясняли 
им, как ориентироваться в различных ситуаци-
ях. Дети учились у старейшин справляться 
с трудностями, впитывали через их сказания му-
дрость предков и проходили свои инициации.

Комментарий. Причинами этого страха явля-
ются родительский контроль и инфантильная 
позиция ребенка. Сегодня у нас принято опе-
кать ребенка чуть ли не до 40 лет. Но такая 
гипер опека мешает ребенку получить собствен-
ный опыт. В некоторых африканских племенах 
до сих пор существует культура инициации. Она 
заставляет подростка столкнуться с довольно 
неприятными процедурами. Но полученный 
опыт дает ему понимание, что с болью можно 
справиться. А самое главное, что он может сде-
лать это сам! Именно личный опыт, а не роди-
тельский контроль делает ребенка сильнее.

■

Знаменитый русский философ Иван Ильин 
сказал: «Сказка — это сон, приснившийся на-
ции». В этой фразе отражена главная черта 
сказки — ее принадлежность к коллективному 
бессознательному. Мифологическое мышле-
ние — одна из причин неослабевающего инте-
реса современного человека к сказкам. Воз-
можно, мифы с древних времен слегка измени-
лись: помимо домовых люди охотно верят 
как в инопланетян, так и в живые бактерии 
в йогурте, но эти стереотипы нередко стано-
вятся опорой для мировосприятия. В сказкоте-
рапии мифологический образ превращается 
в метафору, которая, по мнению доктора пси-
хологических наук Натальи Зенцовой, к кото-
рой мы также обратились за комментарием, 
считается главным средством психологическо-
го воздействия. 
— От точности подбора метафоры зависит эф-
фективность работы врача с пациентом, — уве-
рена она. — Психологи-сказкотерапевты встра-
ивают метафору в самые разные жанры — от 
притч и басен до детективов и даже любовных 
романов — в зависимости от ситуации и психо-
типа клиента. Каждый жанр имеет психокор-
рекционное значение, позволяет по-новому 
взглянуть на проблему и найти способы разре-
шить конфликты. 
Впрочем, главное в сказочной форме то, что 
она позволяет вернуться в детство — в тот са-
мый момент, когда мама, сидя на кровати, чи-
тала книжку. Тогда казалось, что все в мире 
идет так, как надо: чудовища спрятались 
в шкаф, Оле-Лукойе раскрыл цветной зонтик, 
а завтрашний счастливый день уже ждет за две-
рью. И это найденное в глубинах памяти 
и вновь обретенное умиротворение уже не на-
рушат никакие дурные вести.
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точка Сегодня точку в номере ставит Алла Смирнова, которая посетила ежегодную выставку гортензий и других осенних цветов, выращенных лучшими цветоводами Мо-
сквы и Подмосковья. По словам девушки, больше всего ее впечатлили желтые лилии. Экспозиция продлится до 5 сентября в Ботаническом саду МГУ «Аптекарский 
огород». На выставке, помимо огромного количества разнообразных гортензий, можно полюбоваться растениями с яркой осенней окраской листвы. Порадовать 
глаз гостей мероприятия смогут лапчатки, энкиантусы, амсонии, посконники, седумы, эхинацеи, астильбы, живучки, гелиопсисы, гипсофилы. По мнению Аллы 
Смирновой, можно смело сказать, что осенний период года никогда не бывает грустным и однообразным. Поэтому каждый москвич, посетивший выставку, навер-
няка не сможет остаться равнодушным к такому обилию цветов и оттенков.  

Размечтались 
о простом и ясном

Когда вы последний раз мечтали? 
В детстве — стать космонавтом? В юно-
сти — объехать весь мир или жениться 
на самой красивой девочке в классе? 
Человек взрослеет и покидает мир ро-
зовых пони, где легко мечтается. Какой 
смысл предаваться неосуществимым 
фантазиям? Люди дела ставят перед со-
бой цель и добиваются ее.
ВЦИОМ провел опрос на эту тему. Ра-

достно признать, что 75 процентов россиян уверены, что 
мечта должна корнями уходить в землю, то есть быть ре-
альной и осуществимой, с планами и сроком. А не «мечта-
тельной» из разряда «вот если бы мне стать королевой». 
Россияне мечтают о здоровье — для себя и для родных 
(10 процентов) — и столько же — о мире во всем мире. 
Только один из десяти опрошенных 
считает, что мечта должна быть несбы-
точной, и столько же мечты не имеют.
Самыми прагматичными проявили се-
бя молодые люди: представители поко-
ления зуммеров в большинстве 
(82 процентов) уверены, что мечта 
должна быть реализуемой. О чем меч-
тают молодые? В основном о матери-
альном: машина, квартира, путеше-
ствия и денежки. Хотят самореализа-
ции и хорошей работы. С возрастом 
приходит печальное понимание, что 
мечты, наверное, лучше не иметь во-
все. А если и мечтать, то о чем-то нуж-
ном для страны. Мир и благоденствие 
для всех россиян или даже для всей планеты. А для себя 
о чем мечтать в шестьдесят? Понятно: о здоровье…
Женщины мечтают чаще, чем мужчины (85 процентов 
против 73 процентов), люди с низким уровнем дохода — 
чаще тех, кто побогаче (85 процентов против 76 процен-
тов). Чаще мечтают люди в возрасте. Молодежь считает, 
что может добиться всего и своими талантами: 72 процен-
тов надеются исключительно на себя. 38 процентов битых 
жизнью уверены, что исполнение заветных желаний зави-
сит от обстоятельств и других людей.
Сразу вспомнился великолепный фильм «Курьер» Шахна-
зарова, циничное и невозмутимое лицо главного героя 
Ивана и его мечта — «чтобы коммунизм на всей земле по-
бедил». Шутит, конечно, а вот начальник его, Степан Афа-
насьевич, совсем не шутит, когда говорит, что его заветное 
желание — чтобы в Московской области атмосферное дав-
ление не падало ниже 740 градусов. Потому что тогда рыба 
будет лучше клевать. Другу своему, Базину, который меч-
тает о теплом пальто, Курьер отдает свое и говорит: «Вот, 
держи. И мечтай о чем-то великом».
Мне тоже хочется мечтать о чем-то великом, но почему-то 
ничего долгосрочного загадывать уже нет никаких сил. 
Продумывать только краткосрочные, простенькие жела-
ния — это, может, и неамбициозно, но как-то более реаль-
но. Хочется, чтобы простоял теплый и солнечный сентябрь, 
но планы небесной канцелярии и правда не зависят от мо-
их хотелок.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Китайские фильмы 
могут восполнить 
дефицит рынка 
кино. И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, МЛАДШИЙ НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК ИНСТИТУТА СОЦИОЛОГИИ 
ФНИСЦ РАН

Я думаю, это не самая лучшая 
идея, потому что китайский 
кинематограф не нацелен на 
внешнего потребителя. У них 
своя культурная цивилиза-
ция, которая не предполагает 
экспорт. В этом случае более 
подходящим будет индийский 
Болливуд, который уже зна-
ком нашему зрителю. Кроме 
того, он изначально создавал-
ся как альтернатива Голливу-
ду. Да и в целом азиатские 
фильмы в России пользуются 
небольшой популярностью, 
в основном это мультфильмы, 
посыл которых не несет ниче-
го положительного. На мой 
взгляд, сейчас важнее всего 
продолжать развивать отече-
ственный кинематограф, не 
оглядываясь на Запад или 
Азию, потому что без контек-
ста российской цивилизаци-
онной модели кинокартины 
производства других стран не 
будут иметь успеха в нашей 
стране. 

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОЛОГ

Я думаю, такая инициатива 
принесет пользу. На мой 

взгляд, можно рассчитывать 
на восполнение дефицита 
российского кинорынка ки-
тайскими фильмами. Как мне 
кажется, китайское производ-
ство способно снимать про-
дукт, ориентированный на 
российского зрителя. Даже 
несмотря на то, что азиатская 
культура сама по себе доволь-
но специфическая. Думаю, 
что все же китайские фильмы 
действительно смогут стать 
достойной заменой западным 
кинолентам. Одним из глав-
ных показателей остается тот 
факт, что Китайская Народная 
Республика на текущий мо-
мент достаточно продвинута 
во многих сферах, включая 
психологию общества. 

АЛЕКСАНДР ШПАГИН
КИНОВЕД, ИСТОРИК КИНО

На мой взгляд, восполнить та-
ким образом дефицит кино 
практически невозможно, та-
кая идея может просто не при-
житься, потому что китайские 
фильмы не будут так же вос-
требованы нашими зрителя-
ми, как западные. А сам кино-
рынок, как и любой другой, — 
это саморегулирующаяся си-
стема. То есть пиратский 
контент все равно будет появ-
ляться, этого не избежать. 
Зритель всегда найдет спосо-
бы посмотреть недоступные 
фильмы, которых нет в широ-
ком прокате. К тому же на-
сытить публику таким кон-
тентом, который она не вос-
примет, не получится. Сейчас 

Дефицит, возникший на российском кинорынке после ухода западных кинокомпа-
ний, могут восполнить китайские фильмы. Об этом вчера заявила врио гендиректора 
Роскино Екатерина Наумова на фестивале российского кино Russian Film Festival, ко-
торый проходит в Пекине.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

70 процентов кинорынка за-
нимают Соединенные Штаты 
Америки. И это несмотря на 
то, что в прошлом году азиат-
ских фильмов было выпущено 
гораздо больше обычного. Но 
у этих кинокартин все равно 
не будет таких же просмотров, 
как у западных. А все потому, 
что дело заключается в лицах, 
в актерах, к которым люди 
привыкли. Я однажды прово-
дил эксперимент. Показывал 
зрителям и армянские бое-
вики, и казахские комедии, 
но они не стали их смотреть. 
Хотя, например, Казахстан 
с 2014 года выпускает замеча-
тельные фильмы, качествен-
ные и смешные. Но тут вопрос 
привычки.  

ЛЮБОВЬ КУРЬЯНОВА
КИНОРЕЖИССЕР

Я думаю, что у российского 
зрителя будет интерес к ки-
тайскому кино. К тому же оно 
будет полезно тем, что люди 
смогут познакомиться с ки-
тайской культурой. Получает-
ся, что это хороший способ 
узнать, как живут в другой 
стране, тем более что нам ин-
тересна эта страна так же, как 
и Россия Китаю. Однако пол-
ностью удовлетворить запрос 
российского зрителя такими 
фильмами, я думаю, не полу-
чится. Это сможет сделать 
только отечественный кине-
матограф. Ведь у нас много 
талантливых режиссеров, 
и опытных, и начинающих. 
Я считаю, что вкусы нашей 
ауди тории ближе к тем филь-
мам, которые производят 
в России. Безусловно, и на ки-
тайские фильмы найдутся 
свои зрители. Публика, может 
быть, и примет такое кино 
с интересом, но оценки кино-
картинам расставят уже кас-
совые сборы.

Спортивные мамы подают 
пример молодому поколению
Тренер сборной России 
по пляжному футболу Миха-
ил Лихачев провел мастер-
класс для любительского 
клуба «Футбольные мамы». 
Занятие посетил корреспон-
дент «ВМ». 

Стартовала тренировка на 
площадке стадиона «Локомо-
тив». В первую очередь, как 
всегда, разминка. Несмотря на 
холодный ветер, игроки бодро 
пробежали несколько кругов 
вокруг поля, а потом по указа-
нию тренера разделились на 
несколько команд. Далее во 
время игры футболисты-люби-
тели научились для себя ново-
му — перед штрафным ударом 
или пенальти поле надо обяза-
тельно подготовить — разров-
нять песок. 
Одной из участниц трениров-
ки стала и лидер движения 
«Футбольных мам» столицы 
Ольга Соломатина.
— Мы так называемся, потому 
что все наши дети — в футболе, 
кто в частных, кто в бюджет-
ных школах, — рассказала Со-
ломатина. — Мамы всегда на-
блюдали со стороны, а потом 
у кого-то появилась идея 
играть вместе. Это весело и по-
лезно для укрепления отноше-
ний в семье.
Соломатина отметила, что лю-
бая мама знает своего ребенка 
лучше всех, поэтому и дает со-
веты. Однако на мастер-классе 
мамам пришлось спуститься 
с трибун и самим поучиться. 
В этот раз тренировка на песке 
стала уникальным опытом да-
же для многих из детей. Оказа-
лось, что и молодежь может 
поддержать на поле своих ро-
дителей.
— В святая святых — «Арене 
РЖД» — мы не играем, там 
проходят обычно только муж-
ские матчи, — сообщила Соло-
матина. — Но наш клуб при-
глашали на экскурсии в музей 
«Локомотива», увидели новые 
трибуны и раздевалки профес-
сиональных игроков.
Кроме того, женский профес-
сиональный клуб тоже пригла-
шал футбольные семьи на то-
варищеский матч, в ходе кото-
рого спортсменам-любителям 
даже удалось забить один гол.
— Мы обычно играем по пра-
вилам мини-футбола, но 
в этот раз играли 11 на 11, — 

добавила Соломатина. — 
Кстати, тренировку приуро-
чили тогда ко Дню матери, 
и это стало для нас настоящим 
подарком. Дети и мамы были 
в восторге.
Наконец прозвучал свисток, 
и тренировка завершилась, 
а победила, как всегда, креп-
кая дружба!
После мастер-класса Лихачев 
пообщался с футбольными 
мамами и их детьми, расска-
зал о своем спортивном пути 
и раздал автографы. Теперь 
клуб будет двигаться дальше, 
к рекордам и медалям моло-
дых чемпионов.

— Приятно видеть, как ма-
ленькие ребята смотрят на 
нас и говорят: «Вот бы моя ма-
ма играла так!» — рассказала 
Соломатина.
Примечательно, что истории 
участников любительского 
клуба совершенно отличают-
ся. У всех разный опыт, умения, 
но каким-то образом дороги 
привели к «Футбольным ма-
мам». Объединяет этих жен-
щин одно — они энергичные 
и упорные. Кроме того, среди 
основных целей материнского 
сообщества — укрепление се-
мьи, привлечение к спорту 
мам, создание возможностей 
для общения близких по духу, 
воспитание здоровых и уве-
ренных в себе детей, популяри-
зация женского футбола. 
В рамках проекта регулярно 
проводятся конкурсы, трени-
ровки и турниры. Раньше, на-
пример, мастер-класс для 
участников клуба проводил 
и такой известный игрок мо-
сковского «Спартака», как 
Александр Владимирович Фи-
лимонов.
Приурочить эту тренировку 
организаторы решили к зна-
менательной дате — 29 авгу-
ста 2021 года национальная 
команда «Локомотив» стала 
трехкратным обладателем 
звания чемпиона мира по 
пляжному футболу.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryus@vm.ru

29 августа 2023 года. Участница клуба «Футбольные мамы» 
Ольга Соломатина (справа) на тренировке по пляжному 
футболу

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ПОДПИСКА2024
2 сентября 2023 
Поклонная гораУспей 

подписаться 
и получить 
подарок Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

МОСКОВСКИЙ МЕДИАФЕСТИВ
АЛЬ

В разных городах России 
проводится «Кубок фут-
больных мам» — это се-
рия футбольных турниров 
для мам юных футболи-
стов, в которых могут уча-
ствовать женщины вне 
зависимости от их возрас-
та, места проживания 
и уровня подготовки. 
Одна из целей проекта — 
создать открытую плат-
форму для общения. Сей-
час в проекте — 15 тысяч 
участников. Футболист-
ки — преимущественно 
мамы от 23 до 45 лет.

кстати

Взгляд творцов сквозь окна 
двух столетий
Сегодня в подземном музее 
парка «Зарядье» открывает-
ся выставка «Московские 
окна».

Экспозиция приурочена 
ко Дню города. В работах ху-
дожников и фотографов XX 
и XXI столетий представлены 
зарисовки городской жизни. 
Гости увидят произведения 
Владимира Клавихо-Телепне-
ва, Евгения Халдея, Наума 
Грановского, Сергея Оссов-
ского, Натальи Ворошиловой, 
Анны Лапшиновой и других 
деятелей искусства.
В экспозиции соседствуют 
крупноформатные урбани-
стические картины и портре-
ты горожан. 
— Зрители смогут взглянуть 
на Москву прошлого, настоя-
щего и будущего глазами ху-
дожников и фотографов XX–

XXI веков, — отметили орга-
низаторы.
Ключевым образом выставки 
стало окно — своего рода пор-
тал между личным и город-
ским пространствами. К это-
му образу не раз обращались 
поэты и писатели, например, 
Марина Цветаева или Сергей 
Есенин. Вслед за булгаков-
ской Маргаритой, которая 
стучала носком туфли в арбат-
ское полуподвальное окошко, 
и героем бунинского «Чисто-
го понедельника», разгляды-
вающим снежно-сизую Мо-
скву, художники постарались 
отразить столицу через уют-
ное оконное пространство. 
На выставке представлены 
живописные работы, фото-
графии, инсталляции и муль-
тимедийные объекты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ


